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HÁ 35 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Livro contando 
a história de 
Pato Branco é 
lançado

Comitê debate a 
covid-19 e a dengue

Com a decisão do Governo do Paraná de flexibilizar o uso de máscaras em locais abertos, o 
Comitê de Enfrentamento a Pandemia de Covid-19 de Pato Branco se reuniu nessa quinta-feira 
(17), e optou por seguir o decreto estadual. Desde ontem, a máscara não é obrigatória quando 
ao ar livre. Novamente a alta dos casos de dengue ganhou destaque no encontro. PÁG. 4
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Justiça anula 
assembleia 
do Caso 
Lavoura PÁG. 6

Governo libera 
saque de até 
R$ 1 mil de 
FGTS para 
trabalhador PÁG. 7B

Equipes 
da Rocam 
apreendem 
drogas na 
região PÁG. 14

Azuriz se 
reforça para a 
sequência da 
temporada PÁG. 15

Vilson Bonetti

Obra com 384 páginas que 
conta a história de Pato Branco 
foi lançado na noite de ontem 
(17). Escrito por Luiz Francisco 
Guil, livro foi patrocinado 
pela Atlas Eletrodomésticos 
e pelo Instituto Theóphilo 
Petrycoski e será distribuído 
gratuitamente.  PÁG. 3
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Novo presidente
O deputado federal Luciano Ducci é o novo presiden-

te do Partido Socialista Brasileiro (PSB) no Paraná. Ele 
está assumindo o cargo em consequência da saída de Se-
verino Araújo, que ficou 27 anos no comando estadual da 
sigla. “Luciano é uma liderança histórica do nosso parti-
do, e tem a inteira confiança para conduzir a preparação 
do PSB para as eleições deste ano no seu Estado”, afirmou 
o presidente nacional do PSB, Carlos Siqueira.

Maratona das Cataratas
A Meia Maratona das Cataratas vai ser realizada, nes-

te domingo (20), após quase três anos depois da última 
edição, no Parque Nacional do Iguaçu. A prova é conside-
rada uma das mais bonitas do mundo e tem como pano 
de fundo uma das Sete Maravilhas da Natureza. Nesta edi-
ção, serão 2.121 homens e 1.898 mulheres. A maratona 
terá representantes de 24 estados brasileiros, com exce-
ção apenas para Roraima e Piauí.

Partido do presidente
Além de filiar, prefeitos, ex-prefeitos e lideranças in-

teressados na disputa das eleições de outubro, Giacobo 
procura ampliar o espaço do PL, partido do presidente 
Jair Bolsonaro, no governo Ratinho Junior. Atualmente o 
PL ocupa a chefia da Secretaria de Administração e Previ-
dência, com o deputado Marcel Micheletto, que retorna à 
Assembleia Legislativa no final de março.

Cooperativismo
O Sistema Ocepar iniciou, nesta semana, as pré-assem-

bleias em diferentes regiões do Estado.Nos encontros, fo-
ram apresentados os resultados obtidos pelas 216 coope-
rativas integrantes da Ocepar, e foi revelado o faturamento 
recorde atingido pelo setor: R$ 153,7 bilhões no decor-
rer de 2021. Foi um valor 32,84% superior aos R$ 115,7 
bilhões contabilizados em 2020. ““Quero destacar o fato 
de que o movimento cooperativista no mundo e no Brasil, 
teve uma capacidade de resiliência impressionante”, disse 
o presidente do Sistema, Márcio Lopes de Freitas.

Tecnologia e sustentabilidade
O consulado da Suíça no Brasil e o Centro Interna-

cional de Negócios da Federação das Indústrias do Para-
ná (CIN/PR) promovem, no dia 28 de março, um encontro 
para debater o tema “Tecnologias Suíças para a Sustenta-
bilidade”. O evento, que será presencial, no auditório do 
Campus da Indústria, em Curitiba, terá a participação do 
embaixador da Suíça no Brasil, Pietro Lazzeri, e de repre-
sentantes de empresas do país que atuam nessa frente.

Ar livre
O governador Ratinho Júnior (PSD) sancionou a lei 

que derrubou a obrigatoriedade do uso de máscaras no 
Paraná. Após a sanção, foi publicado um decreto escla-
recendo que o uso em espaços ao ar livre é opcional, en-
quanto em locais fechados (eventos, transporte público, 
trabalho ou comércio) o uso será obrigatório. A flexibi-
lização foi possível porque quase 80% da população pa-
ranaense está com a cobertura vacinal completa e houve 
redução no número de mortes e de casos mais graves da 
doença nos últimos dias.

Agência Senado
A Comissão de Educa-

ção (CE) do Senado aprovou 
nesta quinta-feira (17) o PL 
3.520/2021, projeto de lei 
que institui o Plano Nacio-
nal de Enfrentamento dos 
Efeitos da Pandemia de Co-
vid-19 na Educação. O ob-
jetivo é diminuir os efeitos 
adversos causados pela pan-
demia na área. A autora da 
proposta é a senadora Maria 
do Carmo Alves (DEM-SE). 
Se não houver recurso para 
análise no Plenário do Sena-
do, a matéria seguirá dire-
tamente para tramitação na 
Câmara dos Deputados.

Para sua implementa-
ção, o plano articula a co-
laboração entre os entes fe-
derativos. Entre as políticas 
articuladas estão: o monito-
ramento da frequência es-
colar de estudantes, com a 
busca ativa dos alunos que 
não voltaram à escola após 
a retomada das atividades 
presenciais; o acolhimento 
socioemocional de estudan-

tes e profissionais da edu-
cação; a demanda por no-
vas matrículas, visto o fluxo 
de estudantes da rede pri-
vada à pública; a garan-
tia da alimentação escolar; 
a realização de avaliações 
diagnósticas para norte-
ar o processo de recupera-
ção da aprendizagem, com 
prioridade a objetivos es-
senciais; mais conectivida-
de nas escolas; e o estímulo 
à participação das famílias 
no processo de retorno às 
atividades presenciais.

Na execução do pla-
no, caberá à União exer-
cer a função redistributi-
va e supletiva em relação 
aos demais entes, por meio 
de assistência financeira e 
técnica. Além disso, deverá 
garantir o Sistema de Ava-
liação da Educação Bási-
ca (Saeb); aprimorar políti-
cas baseadas em evidências 
científicas, visando à recu-
peração da aprendizagem 
afetada pela crise sanitária; 
produzir material didático 

com base nas necessidades 
apontadas pelo mapeamen-
to dos objetivos de apren-
dizado prejudicados pela 
suspensão das aulas presen-
ciais; promover capacitação 
de profissionais para disse-
minar estratégias relativas 
ao processo de recuperação 
da aprendizagem; e destinar 
recursos para a conectivida-
de das escolas.

Os estados, por sua vez, 
além de exercerem função 
redistributiva e supletiva 
em relação aos municípios, 
por meio de assistência fi-
nanceira e técnica, deverão 
assegurar os demais objeti-
vos relativos à busca ativa 
de estudantes. Também se-
rão responsáveis pelo au-
xílio socioemocional a toda 
a área educacional e pelo 
desenvolvimento de estra-
tégias de recuperação da 
aprendizagem. Caberá ain-
da aos estados oferecer 
aos profissionais da educa-
ção benefícios adicionais na 
carreira.

Deverão ainda promo-
ver a premiação de mu-
nicípios com as melho-
res práticas educacionais 
no contexto da crise sani-
tária e priorizar a regula-
mentação da distribuição 
do Imposto sobre Circula-
ção de Mercadorias e Ser-
viços (ICMS) condicionada 
à melhoria em indicadores 
de aprendizagem.

Já os municípios deve-
rão desempenhar papel se-
melhante ao dos estados em 
relação aos estabelecimen-
tos de seus sistemas de en-
sino. O monitoramento e 
a avaliação do plano serão 
feitos por meio dos indica-
dores do Saeb e de outras 
avaliações, assim como pes-
quisas acadêmicas e estudos 
feitos por meio de parcerias 
entre o poder público e ins-
tituições de renome. O plano 
será financiado por recursos 
destinados à educação pela 
Constituição e outras leis e 
por dotações de combate à 
pandemia.

Plano para recuperação da educação no 
pós-pandemia vai à Câmara
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O Instituto Conserva-
dor Liberal realizou no úl-
timo sábado (12), no Cen-
tro de Eventos Tsuru, em 
Londrina, mais uma edição 
do evento Congresso Brasil 
Profundo, que tem por obje-
tivo debater temas relacio-
nados ao conservadorismo 
brasileiro.

O evento reuniu cerca 
de mil pessoas simpatizan-
tes do movimento conser-
vador. Para a organização 
do congresso em Londri-
na, o instituto contou com 
o apoio do Movimento Di-
reita Paraná, cujo presiden-
te do núcleo Pato Branco é 
Mateus Neumann, e com a 
equipe do deputado federal 
Filipe Barros.

Segundo Mateus, nes-
te ano o foco dos debates é 
“a redescoberta de quem so-
mos”. O Instituto Conserva-
dor Liberal está trabalhando 
na proposta de realizar de-
bates por todo o país. O pri-
meiro, de acordo com ele, 
aconteceu em Mato Gros-
so do Sul, e o segundo em 
Londrina. Logo também ha-
verá um congresso em Pato 
Branco, mas a data ainda 
não foi anunciada.

Mateus explicou que a 
missão de organizar o even-
to foi dada pelo deputado 

federal Eduardo Bolsonaro, 
e que era para ter aconteci-
do no ano passado, mas por 
causa das restrições sanitá-
rias devido à pandemia, não 
pode ser realizado.

Destaque
Mateus contou que o de-

putado federal paranaense 
Filipe Barros foi um dos des-
taques do evento e sua pales-
tra foi sobre “o cenário polí-
tico nacional e o futuro dos 
conservadores”. Em entrevis-
ta, Barros destacou a forma 
como os conservadores de-
vem atuar nesse cenário de 
pré-campanha eleitoral. “São 
duas frentes. Uma delas é a 
frente política propriamen-
te dita, da construção parti-
dária, da construção política, 
da identificação de lideran-
ças em todo o Estado. E uma 
segunda frente, que estamos 
trabalhando, é a própria for-
mação de bases, ou seja, o 
trabalho cultural, de levar ao 
conhecimento da população 
as principais pautas e ban-
deiras do movimento con-
servador, do movimento de 
direita brasileiro”.

Participações
Além dos debates, o 

evento também serviu para 
apresentar nomes de pré-
-candidatos a deputado es-
tadual do Direita Paraná. O 
Congresso Brasil Profun-

do Paraná também contou 
com a participação on-line 
do presidente da República, 
Jair Bolsonaro (PL), e, por 
vídeo, da ministra Damares 
Alves, da pasta da Mulher, 
Família e Direitos Humanos.

Entre os palestrantes, 
deputados Eduardo Bolso-
naro (SP), Gil Diniz (SP), Car-
la Zambelli (SP), Daniel Sil-
veira (RJ) e Ana Caroline 
Campagnollo (SC); vereador 

Nikolas Ferreira (Belo Hori-
zonte); jornalistas Adrilles 
Jorge, Ana Paula Henkel e 
Cristina Graeml; Ogier Bu-
chi (candidato ao governo 
do Paraná em 2018), Ser-
gio Santana, Gilberto Catta-
ni, André Piraiá, Paulo Bri-
guet, Felipe Pedris, Mauricio 
Costa, André Porciúncula, 
Fernando Conrado, Otávio 
Fakhouri e a turma de hu-
mor do Canal Hipócritas.

Conservadores promovem debate 
no Congresso Brasil Profundo

Divulgação

Presidente do Movimento Direita Paraná núcleo Pato Branco, 
Mateus Neumann, com Eduardo Bolsonaro e Filipe Barros
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Uma obra literária com 
cerca de 380 páginas é o 
mais recente, e quem sabe, 
mais completo livro lançado 
recentemente que conta a 
história de Pato Branco e de 
seu povo. Assinado por Luiz 
Francisco Guil, o livro Pato 
Branco foi lançado na noite 
dessa quinta-feira (17), no 
auditório do Sesi/Senai, mas 
até chegar às mãos dos con-
vidados que demandou mais 
de um ano de pesquisas, en-
trevistas, produção textual, 
revisão, impressão.

Patrocinado pela Atlas 
Eletrodomésticos e pelo Ins-
tituto Theóphilo Petrycoski 
(ITP), o livro reúne fotos his-
tóricas dos acervos dos Ins-
titutos Prosdócimo Guerra 
e Theóphilo Petrycoski, de 
fotógrafos e de famílias en-
trevistadas, além do olhar 
atento do fotógrafo Rodinei 
Santos. 

Sétima obra de Luiz 
Francisco Guil, o livro ‘Pato 
Branco’ se difere as demais 
tanto na elaboração, produ-
ção, patrocínio e finalização 
do trabalho. “Consegui reali-
zar um trabalho com a qua-
lidade que eu almejava (...) 
também tive a oportunida-
de de editar/diagramar esse 
livro, o que me deu liberda-
de para elaborar conforme 
meus próprios conceitos de 
estética. Apesar da dificul-
dade representada pelo iní-
cio da pandemia de covid-19 
em 2020, — o que restrin-
giu o trabalho de pesqui-
sa e entrevistas —, acredito 
que o resultado é uma obra 
abrangente e bem represen-
tativa da realidade passada 
e presente de Pato Branco 
e do Sudoeste paranaense.” 

O autor destaca o res-
peito e o comprometimen-
to das pessoas com o livro. 
“Fui muito bem recebido em 
Pato Branco, tanto na cida-
de quanto nas comunidades 
rurais. Na questão histórica, 
o desenvolvimento da cida-
de, a partir de uma peque-

na vila, pode ser considera-
do um fato marcante. Isso 
foi extensamente explora-
do no texto. O tema mais 
abrangente e surpreendente 
é, com certeza, a Revolta dos 
Posseiros. O livro é isto: um 
conjunto de resumos de his-
tórias. É um apanhado geral 
de tudo que havia sido pro-
duzido anteriormente, com 
alguns acréscimos que ob-
tive a partir de entrevistas 
e pesquisas em jornais anti-
gos e atas de cartório.”

Mobilização
Cláudio Petrycoski, an-

fitrião pela Atlas Eletrodo-
mésticos e pelo Instituto 
Theóphilo Petrycoski, afir-
ma que o lançamento é o 
momento final de todo um 
trabalho. “Pato Branco tem 
uma história que não é tão 
longínqua, mas mostra que 
cada passo evolutivo das ge-
rações que nos antecederam 
foi firme e, de fato, nos pro-
porcionou a evolução neces-
sária para o atual momento. 
O livro evidencia um pouco 
do trabalho, dos desafios e 
das dificuldades de persona-
lidades e organizações que fi-
zeram diferença e, ao mesmo 
tempo, mereceram o devido 
registro histórico como uma 
homenagem pela contribui-
ção deixada. Registra o es-
forço dos desbravadores, da-
queles que foram edificando 
novas estruturas e materia-

lizando serviços que foram 
dando corpo a cidade que 
vivemos e tanto amamos.”

Apreciador da história e 
apoiador da arte, Petrycoski 
afirma “a nossa [história] 
precisava ser contada, pon-
to a ponto, detalhe a deta-
lhe. E quero crer que ai está 
registrado.”

O fotógrafo Rodinei 
Santos disse que “o traba-
lho fotográfico na obra tem 
a inspiração e influência de 
um povo. Pato Branco é uma 
cidade linda pela sua gente 
e pelas edificações deixadas 
pelos que foram e pelos que 
estão. Como fotógrafo bus-
co a sensibilidade em tornar 
o simples do cotidiano mais 
belo e captar o que está na 
nossa vida e muitas vezes 
não temos o tempo e nem o 
local certo para ver.”

Liderado por Augusti-
nho Zucchi, a intenção ini-
cial era fazer um livro que 
registrasse todas as etapas 
da cidade desde a Guerra 
do Contestado até os dias 
de hoje, passando pela mi-
gração, formação da cida-
de, evolução, constituição 
populacional, entre outros 
fatores que fazem parte do 
histórico de Pato Branco. 
“Queria um registro como 
história que pudesse ser 
partilhado com quem che-
gou depois em Pato Bran-
co, que não conheceu o iní-
cio da cidade, assim como 

com as crianças, que cada 
vez menos sabem do que 
aconteceu com nossa gente, 
como foi nossa evolução”, 
diz o ex-prefeito.

A ideia era que o li-
vro fosse lançado em 2021, 
mas, devido a pandemia, a 
data precisou ser adiada. 
“Combinamos então de fazer 
o lançamento para comemo-
rar os 70 anos de Pato Bran-
co”, resume Zucchi, que com 
relação a obra afirma que o 
sentimento é duplo: de gra-

tidão, por conhecer a traje-
tória de quem começou a 
construir Pato Branco; e de 
respeito, sobretudo a todos 
aqueles que somaram nessa 
história.

O prefeito Robson Can-
tu destacou que “Pato Bran-
co é uma cidade rica em 
história, cultura e desenvol-
vimento. São 70 anos con-
tados em apenas um livro, 
mas que trazem detalhes im-
portantes sobre todo o pro-

cesso do nosso município. 
Parabenizo os idealizado-
res e todos que auxiliaram 
na elaboração e confecção 
desse importante livro, que 
pode ser considerado um 
acervo histórico que toca-
rá muitas pessoas de todos 
os lugares”, ele também fez 
referência ao trabalho fo-
tográfico da obra parabe-
nizando Rodinei Santos ao 
que declarou “um fotógrafo 
sensacional.”

Trabalho de pesquisa do livro iniciou ainda em 2019

Livro Pato Branco conta a história do município e seu povo
Idealizado em 2019, o projeto teve mudanças na programação devido a pandemia e será distribuído 
gratuitamente pelo mecenas Claudio Petrycoski 

Documentário “A Revolta”
Durante o lançamento do livro, o produtor Rubens Genaro, de Curitiba, fa-

lou sobre um Docudrama que começa a ser produzido e precisará de apoio e 
dentro da Lei de incentivo a Audivisuais.

O documentário terá como pano de fundo a Revolta dos Colonos, está 
em fase de produção sob a liderança de Genaro que foi um dos produtores 
de Oriundi, longa metragem rodado no Paraná com Anthoni Quinn; de Ca-
fundó, com Paulo Betti e Clóvis Bueno; de Anita e Garibaldi, mini-série tele-
visiva numa produção ítalo-brasileira, entre outros trabalhos, como Águas 
Selvagens, numa produção em parceria com a Argentina. “Será uma obra dife-
renciada e marcante que, sem dúvida, evidenciará, de forma diferenciada um 
momento diferenciado no desenvolvimento desta região.”

Pato Branco, segundo o autor revela “o esforço comunitário para levantar a cidade, 
construir o município”
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A Prefeitura de Pato 
Branco realizou, na manhã 
dessa quinta-feira (17), a 
reunião do Comitê de En-
frentamento da Pandemia 
de Covid-19, no auditório 
da Vigilância Sanitária, para 
debater os dados epidemio-
lógicos, monitoramento, va-
cinas e decretos em vigência 
no Estado.

Durante a reunião, o co-
mitê discutiu sobre o novo 
decreto Estadual, editado 
na quarta-feira (16), onde o 
governador Ratinho Júnior 
assinou o documento que 
desobriga a população do 
Paraná a usar máscara em 
ambientes abertos.

Segundo o boletim epi-
demiológico liberado pela 
Secretaria de Saúde na quin-
ta-feira (17), a taxa de trans-
missão da covid-19 é de 0,7 
no município, enquanto o 
mesmo período do ano pas-
sado registrava 0,49. 

Devido aos baixos índi-
ces de transmissibilidade, 
a intenção inicial do comi-
tê era ampliar a medida es-
tadual, estendendo a deso-
brigação do uso de máscara 
em ambientes de trabalho e 
comércio em geral. No en-
tanto, a prioridade foi seguir 
a alteração no decreto esti-
pulado pelo governo do Es-

tado, flexibilizando o uso da 
máscara e permitindo que a 
população deixe de usar o 
acessório apenas em locais 
abertos.

“O Comitê decidiu em 
conjunto, seguir o decre-
to do Estado, liberando nos 
espaços abertos, e nos es-
paços fechados, internos, 
continuaremos a usar a 
máscara”, afirmou Lilian 
Brandalise, secretária de 
Saúde de Pato Branco.

Ainda segundo a se-
cretária, o decreto estadu-
al já está valendo para os 
ambientes abertos, sendo 
que “esse é o primeiro pas-
so e espero que daqui a al-
gum tempo possamos li-
berar geral depois que o 

estado tomar essa  decisão”,          
comentou.

O diretor da Vigilância 
de Saúde, Rodrigo Bertol, 
afirmou que a liberação das 
máscaras pode ser realiza-
da devido a queda nos casos 
da covid-19 e dos óbitos re-
lacionados ao vírus. “A gen-
te acredita que está em uma 
descendente e o próximo 
passo será eliminar a más-
cara por completo”.

Decreto
Inicialmente houve a in-

tenção de ampliação da me-
dida estadual, estendendo 
a desobrigação do uso de 
máscara para ambientes de 
trabalho e comércio em ge-
ral, contudo, ficou definido 

que neste momento, será se-
guido decreto assinado pelo 
governador Ratinho Junior.

Na redação final, consta 
no Decreto nº 9.182 apon-
tamentos como a “redução 
do número de casos de posi-
tivados para covid-19, com 
taxa de positividade igual 
a 16%, assim como a que-
da da taxa de ocupação de 

leitos de UTI para covid-19, 
que atualmente correspon-
de a dois pacientes”, ainda 
é apontado “taxa de trans-
missão (Rt) da covid-19 no 
Município de Pato Branco 
corresponde atualmente a 
0,07%, sendo que no Esta-
do do Paraná é de 0,98%, 
conforme calculadora (Rt) 
desenvolvida pela sala de 

situação em saúde da Uni-
versidade de Brasília (UNB).”

Outro item levado em 
consideração para a fle-
xibilizar o uso das másca-
ras, são os índices vacinais, 
com quase 90% da popula-
ção pato-branquense tendo 
recebido as duas doses de 
imunizante e 50% a dose de 
reforço.

Secretaria de saúde debate medidas contra a 
covid-19 e dengue durante comitê

Reunião dessa 
quinta, debateu a 
flexibilização do uso 
de máscara, e o alto 
índice de dengue 

Outra temática que 
vem sendo recorrente na 
reunião do comitê, é a pre-
ocupação com os altos índi-
ces de dengue.

Segundo o boletim epi-
demiológico liberado pela 
Secretaria de Saúde, na pri-
meira quinzena de março, 
foram registrados 215 sus-
peitos de dengue e 23 casos 
confirmados.                                        

O diretor afirma que, 
em janeiro deste ano, o índi-
ce de infestação predial era 
de 0.6 e, atualmente, deu um 
salto para 4.4. “É preocu-
pante o índice de infestação 
predial, que é a quantidade 
de mosquito nos terrenos 
do município, o Ministério 
da Saúde preconiza de 1 a 4, 
e nós estamos com 4.4, isso 
quer dizer que todos os am-
bientes de Pato Branco en-
contra-se o vetor.”, comenta.

De acordo com Rodrigo, 
o mosquito transmissor da 
dengue, zika vírus e chikun-
gunya está circulando em 
toda a cidade e há uma cer-
ta dificuldade em acessar as 
residências desde o início da 
pandemia. “Passamos dois 
anos com descuido, a popu-
lação também não se sen-
sibilizou e agora colhemos 
um resultado não benéfico”.                                                  

O diretor ainda aponta 
a necessidade da população 
se envolver, realizar pro-
cessos de limpeza nas resi-
dências e evitar deixar de-
pósitos de água para que o 
mosquito não consiga depo-

sitar ovos, pois “a cada sete 
dias um único mosquito de-
posita aproximadamen-
te 300 ovos, então a popu-
lação vetorial está em uma 
crescente muito grande e te-
mos metade de março, abril 
e maio pela frente”.

Mesmo com a alta taxa 
registrada no município, o 
fumacê ainda não é uma op-
ção viável, segundo Rodrigo, 
pois, elimina outros animais 
e o mosquito está, muitas 
vezes, dentro das residên-
cias. “A ação do fumacê na 
residência não tem eficácia 

muito grande, é pertinen-
te que a população feche as 
janelas e utilizes produtos 
para matar o mosquito em 
ambiente interno”.

Bertol pede que pessoas 
com sintomas, mesmo que 
sejam leves, procurem aju-
da médica para fazer o tes-
te de dengue e covid-19. O 
uso de repelente também é 
recomendado, além de evi-
tar água parada e desinseti-
zar a casa em caso de con-
firmação da doença, para 
que mais pessoas não se 
contaminem.

Dengue
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O Tribunal de Justiça 
do Estado do Paraná (TJ-PR) 
anulou recentemente a as-
sembleia geral de credores 
do Grupo Lavoura, que deli-
berou sobre o plano de recu-
peração judicial da empresa. 
A assembleia foi realizada 
em agosto de 2021, e homo-
logada no último dia 24 de 
janeiro, pelo juiz da 1ª Vara 
Cível de Pato Branco, Maci-
éo Cataneo, conforme maté-
ria publicada pelo Diário do 
Sudoeste.

A informação foi dada 
por Luiz Eduardo Vacção 
Carvalho, administrador ju-
dicial que trata do caso, 
em vídeo publicado nas re-
des sociais da Rede Celinau-
ta de Comunicação. “Com a 
anulação, todos os atos do 
processo, a partir da assem-
bleia, acabaram sendo anu-
lados”, disse Carvalho.

Com a decisão é possí-
vel que uma nova assem-
bleia seja realizada. “É uma 

decisão recente, ainda não 
houve debate nem como 
juiz de primeiro grau, nem 
tivemos contato com os ad-
vogados do Grupo Lavoura. 
Mas a expectativa é que, se 
não essa semana, na sema-
na que vem, nós tenhamos 
uma definição se realmen-
te haverá uma nova assem-
bleia, ou se será tentada a 
colheita de novos termos de 
adesão visando aí compor o 
quórum necessário para o 
resultado de aprovação”, 
continuou o administrador 
judicial.

O Grupo Lavoura re-
quereu pedido de recupera-
ção judicial junto a 1ª Vara 
Cível de Pato Branco em 
maio de 2020, com uma dí-
vida anunciada de R$ 135 
milhões. Formado por nove 
empresas, o grupo atuava 
em setores como produção, 
armazenamento e comercia-
lização de grãos, e materiais 
de construção.

Segundo Carvalho, em 
termos gerais o Tribunal en-
tendeu que a forma como 

os termos foram apresen-
tados no processo e utili-
zados não são necessaria-
mente o que está prescrito 
em lei. “No começo do ano 
passado houve uma altera-
ção na lei que passou a ad-
mitir os termos de adesão, 
mas somente para a substi-
tuição da assembleia geral 
de credores. Ou seja, a recu-
peranda, o grupo Lavoura, 
teria que, obrigatoriamen-
te, colher termos de adesão 
em número necessário para 
que a assembleia não ocor-
resse. Esse número equivale 
a 50% dos credores de cada 
classe. Eles infelizmente 
não atingiram esse número. 
Foi solicitado que os termos 
de adesão fossem utiliza-
dos como votos na assem-
bleia, o que foi autorizado 
pelo juiz de primeiro grau, 
o que levou ao resultado de 
aprovação. Porém, o tribu-
nal entendeu diferente, e 
por esse motivo determi-
nou a anulação do proces-
so”, detalhou no vídeo o ad-
ministrador judicial.

Em linhas gerais, o pla-
no aprovado na assembleia 
envolvia a dação em paga-
mento de alguns imóveis 
e unidades da Lavoura na 
forma de sociedade. “Sendo 
mais objetivo, basicamen-
te a Lavoura ofereceu essas 

unidades, os credores pro-
dutores rurais recebem isso 
e vão transformar em uma 
sociedade, sendo sócios de 
uma nova empresa”, escla-
receu Carvalho, em matéria 
publicada pelo Diário em ja-
neiro de 2022.

O produtor que optas-
se por não receber dessa 
forma recebe o crédito que 
está rolado na lista de cre-
dores com deságio de 80%, 
uma carência de 24 meses e 
entre outras condições des-
critas no plano.

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

A Universidade Tecno-
lógica Federal do Paraná 
(UTFPR), campus Pato Bran-
co, realizará no próximo 
dia 22 de março um evento 
alusivo ao Dia Mundial da 

Água. A programação con-
tará com palestras, apre-
sentação de dados a res-
peito da bacia hidrográfica 
regional, pesquisas e outras 
atividades.

O evento é organizado 
pela universidade, através 
da Comissão Plano de Lo-

gística Sustentável (PLS); 
Núcleo de Saúde e Meio 
Ambiente (Nusma), em par-
ceria com o Ministério Pú-
blico – Grupo de Atuação 
Especializada em Meio Am-
biente, Habitação e Urba-
nismo (Gaema); Sanepar; e 
o Comitê de Bacia Hidro-

gráfica dos afluentes do 
Baixo Iguaçu.

O evento acontece-
rá no anfiteatro da UTFPR 
de forma presencial, mas 
também poderá ser acom-
panhado online pelo ca-
nal do Youtube do campus 
Pato Branco através dos 
links:

Pela manhã ht-
tps://www.youtube.com/
watch?v=CNjzyV2dkC0. A 
tarde https://www.youtube.
com/watch?v=88Lc0EpXzes

O evento é gratuito e 
aberto a toda a comunida-
de, e as inscrições podem 
ser realizadas pelo link: 
https://forms.gle/wZrzL-
5JXGh9kT8YSA. Para parti-
cipação presencial é obriga-
tório o passaporte vacinal 
ou carteira de vacinação.

Segundo informações 
dos organizadores, tam-
bém haverá transmissão 
presencial na Coopertradi-
ção, unidades de Vitorino, 

Coronel Vivida, e na unida-
de de grãos de Clevelândia. 
Também haverá transmis-
são na sede da Camisc, em 
Mariópolis.

UTFPR realizará evento alusivo ao Dia da Água

Programação
9h – Abertura
9h20min – Diagnóstico mananciais: Rio Pato Branco – Elder Robson Myszkovski – 
Sanepar
10h – Pesquisa das nascentes e cursos d´água da Bacia do Rio Pato Branco - Ney 
Lyzandro Tabalipa – UTFPR
10h20min - Projeto de restauração ambiental do Rio Pato Branco. Ivana Ostapiv 
Rigalo – GAEMA
14h – Atividade cultural
14h15 - Impactos do PL 4546/2021 à Política Nacional de Recursos Hídricos - Isabella 
Madruga da Cunha e Ellery Regina Garbelini CAOPMAHU do MP-PR;
15h15 - Apresentação do Comitê de Bacia Hidrográfica dos afluentes do Baixo 
Iguaçu - Edenilson Albani – Presidente do Comitê e Denise Rauber Vice-presidente

Evento será no anfiteatro, com transmissão pela internet

Justiça anula assembleia sobre plano de recuperação 
judicial do Grupo Lavoura

Uma nova assembleia de credores poderá ser realizada



diariodosudoeste.com.br    18 de março de 2022 regional A7

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

O Departamento de Cultura de Cho-
pinzinho disponibilizou para a população 
mais uma opção de oficina, com a abertu-
ra de duas turmas de dança livre no iní-
cio de março, voltado para pessoas acima 
de dez anos.

Cada turma já conta com 12 alunos 
participando, em aulas na Casa da Cultu-
ra, na segunda-feira, às 18h, e na quarta-
-feira, às 18h30.

Desde fevereiro, o município tem ofer-
tado diversas oficinas culturais para os 
moradores, como aulas de ballet, violão, 
violino, dança gaúcha, artesanato, coral in-
fantil e adulto, fanfarra e banda municipal 

e outros.
Segundo o diretor do departamento, 

Cristiano Hanel, a grande procura por ofi-
cinas é um incentivo para a administração 
pública pois, “a população de Chopinzinho 
tem demonstrado ao longo dos anos que 
possui um grande apreço pela arte, sendo 
que todos os tipos de eventos que promo-
vemos atraem grande público”.

Hanel fala que os cidadãos procuram 
a administração municipal e até sugere 
oficinas e cursos, “sendo que tudo o que 
ofertamos é em resposta ao anseio da po-
pulação”.

As aulas são gratuitas e as inscrições 
podem ser feitas diretamente no Departa-
mento de Cultura do Município, das 8h às 
11h30 e das 13h30 às 17h.

Assessoria
No próximo domingo, dia 20, a Prefei-

tura de Mariópolis realizará um dia de ações 
de cidadania, a partir das 14h no Parque de 
Eventos Arnaldo Weiss, quando serão con-
centradas ações integradas com a prestação 
de diversos serviços gratuitos à população.

O prefeito Mario Paulek destaca que 
será disponibilizada uma grande rede de 
atendimento, com envolvimento de todos os 
departamentos da Prefeitura. “Outra inten-
ção do município é aumentar o índice de co-
bertura vacinal em nossa comunidade, espe-
cialmente a pediátrica acima dos cinco anos 
de idade e vamos colocar neste dia nossos 
profissionais da área da saúde concentrados 
nesta finalidade”, afirma Paulek.

O evento tem como lema “Ações de Ci-

dadania que espalham o bem”, envolvendo 
setor público e privado do município. 

Algumas das ações previstas, são a Fei-
ra de Adoção de Animais; distribuição de 
mudas de árvores; recolhimento de lixo 
eletrônico; ações relacionadas a saúde bu-
cal e combate a dengue; entrega de carnês 
de IPTU; exposição de carros utilizados em 
Drifts; música ao vivo com cantores locais; 
campanha do agasalho e do cobertor. Ha-
verá ações de lazer e recreação para os pre-
sentes no evento, inclusive brinquedos inflá-
veis para as crianças, pipoca e algodão doce.

A Vinícola São Francisco de Salles tam-
bém vai participar do Dia D com a comerciali-
zação de suco de uva integral. Também está li-
berado para as famílias levarem cadeiras, para 
aproveitar o bosque existente no parque.

Chopinzinho está com inscrições 
abertas para oficina de dança livre

Divulgação

Oficina está disponível para população a partir de 10 anos

Mariópolis promove “Dia D” 
da Cidadania no domingo

Atividades serão no Parque de Eventos Arnaldo Weiss

Divulgação 
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % set out nov dez jan fev ano 12m 

INPC (IBGE) 1,20 1,16 0,84 0,73 0,67 1,00 1,68 10,80

IPCA (IBGE) 1,16 1,25 0,95 0,73 0,54 1,01 1,56 10,54

IPCA-15 (IBGE) 1,14 1,20 1,17 0,78 0,58 0,99 1,58 10,76

IPC (FIPE) 1,13 1,00 0,72 0,57 0,74 0,90 1,65 10,33

IGP-M (FGV) -0,64 0,64 0,02 0,87 1,82 1,83 3,68 16,12

IGP-DI (FGV) -0,55 1,60 -0,58 1,25 2,01 1,50 3,55 15,35

IPA-DI (FGV) --1,17 1,90 -1,16 1,54 2,57 1,94 4,56 17,38

IPC-DI (FGV) 1,43 0,77 1,08 0,57 0,49 0,28 0,77 9,30

INCC-DI (FGV) 0,51 0,86 0,67 0,35 0,71 0,38 1,10 11,97

jan fev mar
TJLP (%) 6,08 6,08 6,08
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 11,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

28/1 a 28/2 0,5480   0,5480   0,0478
1/2 a 1/3 0,5000   0,5000   0,0000
2/2 a 2/3 0,5000   0,5000   0,0000
3/2 a 3/3 0,5000   0,5000 0,0000
4/2 a 4/3 0,5000   0,5000  0,0000
5/2 a 5/3 0,5000   0,5000   0,0000
6/2 a 6/3 0,5000   0,5000   0,0000
7/2 a 7/3 0,5000   0,5000 0,0000
8/2 a 8/3 0,5000   0,5000  0,0000
9/2 a 9/3 0,5000   0,5000 0,0000
10/2 a 10/3 0,5000   0,5000  0,0000
11/2 a 11/3 0,5000   0,5000   0,0000
12/2 a 12/3 0,5000   0,5000   0,0000
13/2 a 13/3 0,5000   0,5000 0,0000
14/2 a 14/3 0,5000   0,5000  0,0000
15/2 a 15/3 0,5000   0,5000   0,0000
16/2 a 16/3 0,5000   0,5000   0,0000
17/2 a 17/3 0,5000   0,5000 0,0000
18/2 a 18/3 0,5000   0,5000  0,0000
19/2 a 19/3 0,5000   0,5000 0,0000
20/2 a 20/3 0,5000   0,5000  0,0000
21/2 a 21/3 0,5000   0,5000   0,0000
22/2 a 22/3 0,5000   0,5000   0,0000
23/2 a 23/3 0,5000   0,5000 0,0000
24/2 a 24/3 0,5000   0,5000  0,0000
25/2 a 25/3 0,5000   0,5000   0,0000
26/2 a 26/3 0,5000   0,5000   0,0000
27/2 a 27/3 0,5000   0,5000 0,0000
28/2 a 28/3 0,5000   0,5000  0,0000
1/3 a 1/4 0,5976 0,5976 0,0971
2/3 a 2/4 0,6304 0,6304 0,1298

TR MÊS % ano 12 m

Janeiro/22 0,06 0,06 0,06
Fevereiro/22 0,00 0,06 0,06

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JAN FEV %m %ano %12m

Paraná 2.007,34 2.015,00 0,38 0,58 15,25
Norte 2.064,74 2.014,66 -2,43 -1,58 10,85
Noroeste 1.994,53 2.012,15 0,88 1,93 22,67
Oeste 2.047,81 2.054,45 0,32 0,67 14,68

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 207,00 -1,4% 6,7%
Ponta Grossa 202,00 -2,4% 5,2%
Maringá 202,00 -3,8% 2,5%
Cascavel 203,00 -3,3% 3,0%
Sudoeste 203,00 -3,8% 2,5%
Guarapuava 203,00 -3,8% 3,0%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 110,00 0,0% 19,6%
Sudoeste 103,00 -3,7% 4,0%
Cascavel 102,00 -3,8% 3,0%
Maringá 102,00 -3,8% 3,0%
Ponta Grossa 102,00 -3,8% 3,0%
Guarapuava 101,00 -3,8% 2,0%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 114,00 -0,9% 15,2%
Ponta Grossa 111,00 -0,9% 13,3%
Maringá 109,00 -0,9% 13,5%
Cascavel 111,00 -0,9% 15,6%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 18/02, pes.físicas 15/02, emp. do més ticos 06/02. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 1.668,50 19,25 -1,1% 4,5%
jul/22 1.647,25 21,25 -0,7% 3,4%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 754,50 24,50 -0,2% 16,2%
jul/22 718,75 21,75 -1,0% 11,4%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/22 474,10 -3,90 -2,0% 5,9%
jul/22 464,50 -1,20 -1,0% 3,9%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/22 1.098,00 28,75 1,0% 36,4%
jul/22 1.076,00 33,50 2,9% 34,5%

Ações % R$

Petrobras PN -2,47% 30,07 
Vale ON +3,27% 94,11 
ItauUnibanco PN +2,11% 26,13 
Bradesco PN +0,05% 21,11 
Magazine Luiza ON +7,21% 5,50 
Petrorio ON +8,16% 25,05 
Sid. Nacional ON +7,95% 25,80 
Cogna ON +4,81% 2,18

INDICE BOVESPA 

Alta: 1,77% 113.076 pontos

Volume negociado: R$ 36,27 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A oitava parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) venceu em 30/12, com a incidência de taxas de
juros Selic de 3,62%.

MÊS TAXA SELIC
Set/21 0,44%
Out/21 0,49%

MÊS TAXA SELIC
Nov/21 0,59%
*Dez/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 17/03/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 17/03/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 17/03/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA JANEIRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice jan fev mar
INPC (IBGE) 1,1016 1,1060 1,1080
IPCA (IBGE) 1,1006 1,1038 1,1054
IGP-M (FGV) 1,1778 1,1691 1,1612
IGP-DI (FGV) 1,1774 1,1671 1,1535
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Janeiro/22 0,5608 0,56 6,28
Fevereiro/22 0,5000 1,06 6,28

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Janeiro/22 0,5608 0,56 3,44
Fevereiro/22 0,5000 1,06 3,84

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 196,83 -1,2% -1,8% 4,3% 199,00 199,00 

MILHO saca 60 kg 95,75 -1,4% -1,5% 4,8% 97,50 98,00 

TRIGO saca 60 kg 100,52 0,1% -0,1% 12,6% 100,00 100,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 306,33 1,5% 0,7% 7,0% - 300,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 286,13 -1,0% -2,1% 3,4% - 300,00 

BOI GORDO arroba, em pé 316,50 0,1% 0,2% 0,8% 315,00 315,00 

SUÍNO kg, vivo 5,21 0,0% 0,4% 5,7% 5,00 4,80 

ERVA MATE arroba 22,78 0,0% -0,3% 1,2% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 17/03/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 17/03 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.810,23 0,87% -2,59%
Boi gordo (2) 349,45 1,79% 1,87%
Café (3) 1.266,57 -0,80% -11,70%
Algodão (4) 696,01 -0,14% 1,07%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 17/03/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 17/03/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/22 217,30 -1,30 -3,5% -13,6%
mai/22 216,10 -1,40 -3,6% -13,8%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

113.663 111.713 109.927 108.959 111.112 113.076

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

10/03 11/03 14/03 15/03 16/03 17/03

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

17/03 R$ 313,50 /grama +0,81%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 1,16% Var. março: -2,37%

Compra R$ 5,033
Venda R$ 5,034

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 1,02% Var. março: -1,23%

Compra R$ 5,0758
Venda R$ 5,0764

DÓLAR PARALELO
Baixa: 0,75% Var. março: -2,74%

Compra R$ 4,92
Venda R$ 5,32

DÓLAR TURISMO
Baixa: 0,75% Var. março: -2,75%

Compra R$ 4,92
Venda R$ 5,30

EURO
Alta: 0,02% Var. março: -2,43%

Compra R$ 5,6382
Venda R$ 5,6399

EURO TURISMO
Baixa: 0,17% Var. março: -4,98%

Compra R$ 5,37
Venda R$ 5,91  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0429
Libra esterlina R$ 6,68
Peso argentino R$ 0,046

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 118,48
Libra esterlina 0,76
Euro 0,90

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 121,86 2,06 7,8% 2,0%
jul/22 118,10 2,10 12,7% 1,2%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 34.480,76 +1,23
Londres 7.385,34 +1,28
Frankfurt  14.388,06 -0,36
Tóquio 26.652,89 +3,46
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Agência Brasil
A elevação em 1 ponto per-

centual da taxa Selic, juros básicos 
da economia, dividiu as entidades 
do setor produtivo. A Confedera-
ção Nacional da Indústria (CNI) elo-
giou a redução no ritmo de alta. A 
Federação das Indústrias do Estado 
do Rio de Janeiro (Firjan) criticou 
a elevação, informando que o au-
mento torna a recuperação econô-

mica mais distante. Em nota, a CNI 
considerou “acertada” a ameniza-
ção do ritmo de aumento em rela-
ção às reuniões recentes do Comitê 
de Política Monetária (Copom) do 
Banco Central. Nos últimos três en-
contros, a Selic tinha sido elevada 
em 1,5 ponto percentual a cada vez.

“Um ritmo menor no aperto 
da política monetária comprome-
te menos a recuperação da eco-

nomia. O momento é de cautela. 
Além disso, a taxa de juros defi-
nida é suficiente para dar conti-
nuidade à trajetória esperada de 
queda da inflação até o final deste 
ano”, destacou o presidente da CNI, 
Robson Andrade, no comunicado.

Para a CNI, a elevada incerte-
za no cenário internacional e o en-
fraquecimento da atividade econô-
mica pedem cautela e redução do 

ritmo de elevação da taxa de juros, 
como fez o Banco Central. Além dis-
so, a queda do dólar neste ano e a 
recente redução do Imposto sobre 
Produtos Industrializados (IPI), na 
avaliação da entidade, devem con-
tribuir para segurar a inflação nos 
próximos meses. Segundo a Firjan, 
a elevação era esperada pelos ana-
listas financeiros, diante da evolu-
ção do quadro inflacionário atual 

e dos efeitos decorrentes da guer-
ra na Ucrânia. A entidade ressaltou, 
entretanto, que a atividade econô-
mica brasileira continua fragilizada 
e que o aumento de juros “compro-
mete as perspectivas para uma re-
cuperação consistente em 2022”.

De acordo com a entidade, o 
Brasil deve evitar medidas com-
pensatórias que piorem o quadro 
fiscal brasileiro, já abalado.

Agência Brasil
O governo federal publi-

cou hoje (17) no Diário Oficial 
da União portaria que cria o pro-
grama Aproxima. Terrenos ocio-
sos da União, localizados em áre-
as urbanas, serão destinados à 
construção de moradias de inte-
resse social para pessoas de bai-
xa renda. Poderão participar fa-
mílias com renda bruta mensal de 
até cinco salários mínimos.

Pelas regras do programa, 
que será implantado em conjun-
to com os municípios, serão feitas 

parcerias com a iniciativa priva-
da para construção e manutenção 
das unidades residenciais nos ter-
renos da União. Como contrapar-
tida, as empresas poderão explo-
rar comercialmente o local, uma 
vez que o programa libera a ex-
ploração do comércio e a presta-
ção de serviços nos condomínios.

As famílias que participarem 
do programa terão direito à pro-
priedade do imóvel após o paga-
mento das prestações previstas 
em contrato.

A portaria diz que os imóveis 

deverão estar localizados em área 
urbana consolidada, situada den-
tro do perímetro urbano delimita-
do em lei pelo poder público lo-
cal. O texto estabelece ainda que 
o terreno deve estar em local com 
malha viária já implantada, próxi-
mo a “edificações residenciais, co-
merciais, institucionais ou mistas 
e com serviços e infraestrutura 
urbana implantados”.

É necessária a adesão do po-
der público local (municípios e o 
Distrito Federal) para que o pro-
grama seja implementado, e esses 

entes ficarão responsáveis pelas 
ações de adequação ao ordena-
mento urbanístico local.

Eles também terão que re-
alizar o procedimento licitató-
rio para a escolha das empresas 
que participarão do programa, as-
sim como serão responsáveis por 
selecionar e indicar as famílias     
beneficiárias.

O programa será coordena-
do pelos ministérios da Economia 
e do Desenvolvimento Regional. 
Pela portaria, caberá ao Ministé-
rio da Economia fazer o levanta-

mento e a indicação dos imóveis 
que serão usados, e o Ministé-
rio do Desenvolvimento Regio-
nal ficará responsável por atestar 
o enquadramento do projeto de 
empreendimento imobiliário no 
programa.

A portaria também estabe-
lece que qualquer pessoa jurídi-
ca de direito público ou privado 
poderá indicar imóveis da União 
com potencial para destinação ao 
Aproxima. As regras entram em 
vigor a partir de 1º de abril des-
te ano.

Terrenos ociosos da União terão moradias para 
pessoas de baixa renda

Aumento da Selic divide entidades do setor produtivo
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Os desencontros podem lhe causar 
muita irritação. Notícias um pouco 
imprevistas poderão vir hoje. Tome 
cuidado também com os inimigos 
ocultos e opositores, pois estes esta-
rão prontos a prejudicá-lo em algum 
sentido. Bom, porém as pesquisas, às 
investigações e ao amor.

Período dos mais favoráveis para 
realizar, com muito sucesso, gran-
des negócios, empreendimentos e 
tudo aquilo que possa elevá-lo ma-
terialmente. Bom dia para a vida so-
cial e ao amor. As suas ideias serão 
expressas com grande facilidade.

Experimente fazer alguma coisa ex-
tra, além do seu trabalho para au-
mentar o seu rendimento. Contudo, 
não deixe de olhar e zelar pelo bem 
de seus familiares e não fuja das suas 
responsabilidades e problemas. No 
amor, ciúmes.

Lute para não se inibir ou se sentir 
inferiorizado, Os excessos de pra-
zer, estimulantes e de trabalho 
que requeiram grande concentra-
ção e capacidade mental, não se-
rão de todo favoráveis hoje. Bom 
fl uxo, todavia, aos negócios inicia-
dos anteriormente.

Uma relação antiga pode estar se 
tornando um peso. Uma visita ines-
perada poderá modifi car os seus pla-
nos, na parte da tarde. Boa infl uên-
cia aos seus interesses econômicos e 
também no que se refi ra ao trabalho 
e a vida sentimental e amorosa.

Você estará sentindo uma forte ne-
cessidade de isolamento. Dia que 
poderá lhe trazer desentendimen-
tos no ambiente de trabalho e até 
atritos e discussões, mesmo com 
pessoas desconhecidas. Para via-
gens e negócios o dia também e 
negativo.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Tenha calma para não se complicar 
ainda mais. Sob a infl uência de sua 
segunda casa zodiacal, pode fazer 
compras ou vendas lucrativas. Pro-
cure cuidar de sua saúde. Atividade 
brilhante na vida social, esportiva e 
intelectual. Bom momento para re-
considerar os planos de trabalho.

Hoje, a energia da lua favorece as 
transformações. Dia dos mais favo-
ráveis para você, indicando melho-
rias no setor profi ssional e social. Óti-
mos negócios e espetacular estado 
de saúde. Procure desenvolver al-
gum projeto novo.

Tome coragem para fazer peque-
nas mudanças em sua vida, mesmo 
que a princípio pareçam difíceis. Dia 
propício para investigações pesqui-
sa, medicina e tudo que está relacio-
nado com ocultismo. Todavia, terá 
aborrecimentos, proporcionados 
com os familiares.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Tudo tem a sua hora. Pode viajar 
para descanso. Boa infl uência para 
cuidar dos seus interesses pesso-
ais e assuntos sentimentais. Pesso-
as dentro do seu círculo social irão 
favorecer seus negócios. Saúde, 
dinheiro, esportes e loteria com 
bom fl uxo.

Muita disposição, otimismo e 
compreensão para com os ou-
tros. Assim estará você nesta fase 
que tem tudo para ser maravilho-
sa. Mas evite estragar tudo isso 
por causa dos ciúmes e do orgu-
lho pessoal exagerado.

Fase em que será notado onde 
comparecer. Sua reputação será 
elevada e seus ideais e ações de-
verão ser seguidas por pessoas 
que vivam à sua volta. Mas, para 
que tudo isso aconteça, siga e de-
penda da sua própria capacidade.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

31°/17°

27°/17°

30°/20°

30°/20°

28°

20°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CHEIA

PROBABILIDADE DE CHUVA 60% | 7mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Além da Ilusão
O plano de Úrsula dá certo, e 

Joaquim despista as acusações do 
técnico. Heloísa conhece Clarinha 
por acaso. Davi decide pedir Isado-
ra em namoro. Para evitar seus sen-
timentos por Rafael, Isadora decide 
noivar com Joaquim. Mariana ques-
tiona Inácio sobre quando revelará 
a Arminda que é irmão de Clarinha. 
Heloísa se oferece para ficar com 
Clarinha até que a casa de Inácio es-
teja restaurada. Violeta confessa a 
Rafael que não gosta de Joaquim. 
Tenório aconselha Olívia. Inácio re-
conhece Julinha no cassino. Inácio 
se declara para Arminda. Isadora he-
sita quando Joaquim pergunta se 
ela o ama.

Um Lugar ao Sol
Bárbara choca Christian/Re-

nato ao dizer ao juiz que deseja 
devolver Ludmila. Christian/Re-
nato jura que lutará por Ludmila. 
Rebeca e Nicole tentam reerguer 
Bárbara. Cecília discute com Re-
beca. Santiago pede a Christian/
Renato o imediato afastamento 
da Redentor e avisa que ocupa-
rá o cargo da presidência. Cecília 
decide aceitar uma proposta de 
trabalho em Milão.

Quanto Mais Vida, Melhor!
Celina melhora de seu mal-estar, 

mas mente para manter Guilherme/Flá-
via ao seu lado. Neném/Paula pede para 
Nedda não comentar com Paula/Neném 
que ele destratou Rose. Gabriel e Leo-
na se beijam. Roni tenta ameaçar Flávia/
Guilherme, que usa Tucão para assus-
tá-lo. Guilherme/Flávia cuida de Celina. 
Nedda conta sobre a briga que Neném/
Paula teve com Rose, e Paula/Neném 
fica furiosa. Neném/Paula se desespera 
quando Nedda avisa que Paula/Neném 
foi falar com Rose. Rose decide ir com Ti-
grão, Tina e a turma para São Paulo. Car-
mem gosta de ver Gabriel e Leona jun-
tos. Guilherme/Flávia procura Tucão na 
Pulp Fiction. Paula/Neném começa a fa-
lar sobre a troca de corpos para Rose.

VERÃO
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Na Ilha de AOSHIMA, no JAPÃO, também 
conhecida como ILHA dos GATOS, exis-
tem mais felinos do que seres humanos. 
A proporção é de seis gatos para cada CI-
DADÃO. Eles foram levados para acaba-
rem com os RATOS que infestavam os 
BARCOS de PESCA. Os felinos multiplica-
ram-se de forma rápida, enquanto a PO-
PULAÇÃO diminuiu para 22 habitantes. 
A pequena ilha ganhou popularidade na 
INTERNET e tem atraído TURISTAS, em-
bora não existam restaurantes, carros, 
lojas ou quiosques por lá. A população 
de gatos aumenta porque os visitantes 
acreditam que alimentar os felinos trará 
RIQUEZA, SAÚDE e boa SORTE. O curio-
so é que existem outras ilhas, na costa 
japonesa, uma população CRESCENTE 
de gatos.

Ilha dos gatos



Rede canadense é modelo de combate ao bullying

flori antonio tasca

foto do dia artigo
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Qual a relação entre o 
Compliance e as NFTs?

Gabriela Diehl

NFTs são tokens (códigos numéricos) não 
fungíveis (ou seja, que não podem ser trocados). 
As NFTs têm registrado em seu código o regis-
tro da transferência digital, de forma a garantir 
a autenticidade aos seus donos. As NFTs podem 
ser usadas para uma foto, desenho e até mesmo 
memes e se tornaram uma forma de colecionar 
tais itens pelo fato de terem a característica de 
um “cartão de autenticidade” (o que chamamos 
de token não fungível).

Segundo o site DappRadar, as NFTs movimen-
taram mais de US$ 10.7 bilhões de dólares no ter-
ceiro quadrimestre do ano de 2021, no total foi 
movimentado mais de US$ 44 bilhões. As NFTs 
são a maior tendência no mundo dos criptoativos 
e, por isso, a relevância em tratar sobre o tema.

E qual é a relação das NFTs com o Complian-
ce? Em 2021 tivemos a notícia de que o governo 
dos Estados Unidos proibiu a compra de NFTs por 
suspeita de envolvimento com lavagem de dinhei-
ro e facilitação de ataques de Ransomware. Ade-
mais, no início do mês de fevereiro/2022 o Te-
souro dos EUA alertou para o risco que as NFTs 
oferecem em relação a lavagem de dinheiro e fi-
nanciamento do terrorismo.

O que acontece é que ao realizar a compra de 
uma NFT não é necessário se identificar e devem 
ser feitas via criptomoedas em marketplaces onli-
ne. Além do que, é possível movimentar grandes 
quantias para a compra de NFTs sem que tais trans-
ferências sejam submetidas a procedimentos espe-
cíficos para a prevenção da Lavagem de Dinheiro.

Apesar das criptomoedas serem rastreáveis 
os criminosos conseguem dificultar o rastreio de 
informações, visto que a carteira digital de uma 
criptomoeda não é necessariamente vinculada a 
um dado identificado de seu titular.

Assim como acontece no mercado de comer-
cialização de obras de arte, as NFTs abriram um 
potencial preocupante para a lavagem de dinheiro.

O mundo está cada dia mais voltado para as 
práticas digitais, por esse motivo o Compliance 
também deve se adaptar e analisar quais são as 
melhores práticas para buscar integridade nas re-
lações comerciais.

Práticas de PLD/FT (prevenção a lavagem de 
dinheiro e financiamento do terrorismo) são im-
portantes ferramentas para mitigação de riscos. 
Algumas práticas que podem ser implementadas 
pelas Plataformas de negociação de NFTs são Po-
líticas de KYC (know your cliente), políticas em 
que é necessário validar quem é seu cliente antes 
de realizar a transação ou acordo comercial. Além 
disso, outra prática que pode ser utilizada é a im-
plementação de monitoramento contínuo.

O Compliance é uma ferramenta que vem 
para auxiliar na promoção da ética e integridade                                                 

Dessa forma, é essencial que as Plataformas 
de negociação de NFTs adotem práticas de Com-
pliance para que seja possível reduzir qualquer 
risco de lavagem de dinheiro e a prática de ou-
tros ilícitos.

advogada, pós-graduada em Direito Empresarial 
pela fGV-sP, com especialização em Direito 
Empresarial internacional pela Université 
Montpellier e Direito internacional e Direitos 
Humanos por Harvard. Especializada em 
Proteção de dados, atualmente cursando MBa 
pela University canada West e co-fundadora da 
Be compliance

Apesar da alta prevalência do 
bullying no Brasil, são poucas as inter-
venções de forma sistemática no com-
bate da sua prática, ao contrário do que 
acontece na América do Norte, onde já 
foram explicitadas as etapas considera-
das necessárias para reagir ao fenôme-
no. Por mais que não seja aconselhá-
vel transpor um modelo de avaliação de 
um país para o outro, desconsiderando 
o contexto brasileiro, conhecer as expe-
riências de outros países pode ser enri-
quecedor para as pesquisas e esforços 
preventivos no Brasil.

Tendo isso em mente, as pesquisa-
doras Ana Carina Stelko-Pereira e Lú-
cia Cavalcanti de Albuquerque Willia-
ms fizeram o estudo “Desenvolvimento 
da rede para enfrentar o bullying: lições 
canadenses”, publicado em 2012 na re-
vista “Psicologia Escolar e Educacional”. 
Elas trataram da rede canadense PREV-
net, que, em português, significa “Pro-
movendo Relacionamentos e Eliminan-
do a Violência”. A rede foi criada para 
educar, prover ferramentas e auxiliar 
no desenvolvimento de estratégias e de 
políticas públicas voltadas ao enfrenta-
mento do bullying. Suas estratégias de 
ação são variadas e abarcam diferentes 
públicos, como os próprios alunos, os 
pais e os educadores.

A rede tomou uma série de medidas 
práticas voltadas para as crianças, que 
incluem a divulgação de um número de 
telefone, caso precisem de ajuda, panfle-
tos que indicam o que fazer se a crian-
ça for vítima, autor ou testemunha de 
bullying, um modelo de carta para con-
tar a um adulto caso estejam envolvidos 
no bullying, além de vídeos de curta du-
ração, entre outras atividades. Os pais 
também são orientados sobre como agir 
caso o seu filho esteja em uma situação 

de bullying e há estratégias para uma re-
lação adequada entre pais e filhos. Há 
ainda orientações específicas para caso 
o filho tenha orientação homoafetiva.

Todos os profissionais envolvidos 
na educação, desde o motorista do ôni-
bus escolar até os líderes recreativos, 
são conscientizados de que exercem um 
papel importante no combate do pro-
blema, pois servem de modelo para as 
crianças e os adolescentes. Igualmen-
te, eles são orientados sobre como pro-
ceder em situações de bullying. São 
sugeridas ainda à escola discussões, 
dramatizações, colagens e pesquisas re-
lacionadas à prática de bullying.

Também são promovidas e apoiadas 
campanhas relacionadas à garantia dos 
direitos das crianças e dos adolescentes. 
Há um concurso entre alunos e escolas 
para selecionar as melhores atividades 
para combater o problema. A rede tam-
bém facilita o contato com especialistas 
para fazerem palestras ou darem con-
sultorias, além de publicar livros e arti-
gos referentes a pesquisas e resultados 
de investigações na área. São ofereci-
dos subsídios para a criação de diver-
sos materiais de combate, até jogos de 
videogame.

Há uma intensa participação da 
rede na mídia nacional. Ela colabora 
com comitês para a elaboração de leis. 
Uma comissão permanente de planeja-
mento define os objetivos da rede. Há 
ainda os parceiros. No tempo de publi-
cação do estudo, havia um total de 62 
pesquisadores de 24 universidades e 50 
organizações atuando como parceiros 
da rede. Ela é financiada por empresas 
privadas, entidades públicas, doações e 
vendas de materiais, como livros e ca-
misetas. São feitas avaliações constantes 
das atividades.

Para as autoras do estudo, a PREV-
net pode servir como exemplo de atu-
ação para o Brasil. Para isso, é preciso 
se ater a algumas lições que ela oferece. 
A primeira é a de que o bullying é res-
ponsabilidade de todos e que, portanto, 
o seu enfrentamento deve ser articula-
do entre diversos setores sociais. Mais 
importante do que criar serviços e en-
tidades que competirão por recursos é 
articular aquelas já existentes. Pesquisa-
dores também devem ser unir, a despei-
to de suas diferenças metodológicas ou 
teóricas.

Deve-se, ainda, buscar alternativas 
de criação de relacionamentos saudá-
veis, em vez de simplesmente impor 
ameaças, medos e reprimendas para 
conter a prática. Quanto ao financia-
mento das atividades, ele deve partir 
de diferentes fontes dos setores públi-
co e privado. A rede deve ter um inten-
so comprometimento com a pesquisa 
e, naturalmente, deve ser transparente 
perante a sociedade e os seus próprios 
financiadores.

As autoras reconhecem que não é 
uma tarefa fácil, mas consideram que a 
iniciativa é propícia, diante da alta pre-
valência do bullying em nosso meio e da 
urgência em se encontrar soluções para 
o seu enfrentamento e prevenção.

Educador, filósofo e Jurista. Diretor 
do instituto flamma – Educação 
corporativa. Doutor em Direito das 
relações sociais pela Universidade 
federal do Paraná, 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

Um canteiro florido e colorido, em formato de pato, enfeita a área central de Pato Branco

Rodinei SantoS/PMPB
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Morador encontra 
homem armado 
dentro de casa

A Polícia Militar foi acionada 
na manhã de quinta-feira para o 
bairro Aeroporto, em Pato Branco, 
onde um morador ao chegar no 
seu imóvel encontrou um homem 
armado dentro de casa. O bandido 
pediu para que o morador se reti-
rasse e na fuga efetuou um dispa-
ro de arma de fogo, que atingiu o 
portão da residência.

Conforme informações da Po-
lícia Militar, a residência foi arrom-
bada pelo homem, que provavel-
mente estava praticando furto. 
Ele fugiu com um veículo cor azul, 
possivelmente um utilitário. Pe-
dreiros que trabalhavam em uma 
residência nas imediações aciona-
ram a Polícia Militar, que realizou 
buscas, mas não conseguiram lo-
calizar o autor do fato. (AB)

Drogas seriam 
arremessadas 
na cadeia

Na manhã de quinta-fei-
ra (17), por volta das 7h45, após 
denúncia anônima de que na co-
munidade de São Sebastião do 
Paraíso, zona rural do município 
de Bom Sucesso do Sul, um rapaz 
estaria planejando arremessar 
entorpecente na Cadeia Pública 
de Pato Branco, imediatamente 
a equipe da Patrulha Rural, com 
apoio da Radiopatrulha de Bom 
Sucesso do Sul, deslocaram até 
ao local citado, onde foi identifi-
cado o proprietário do imóvel e 
o suspeito.  

Após franqueada a entrada 
da equipe foram realizadas buscas 
e localizadas 34,4 gramas de ma-
conha, 46,8 gramas de fumo em-
baladas e 231,5 gramas de fumo 
triturado. Diante da situação, o 
abordado (24) foi encaminhado, 
juntamente com o entorpecente 
apreendido, para os procedimen-
tos legais cabíveis.

Depatran adere 
aplicativo da 
CNH Digital 

O Departamento Municipal 
de Trânsito (Depatran), aderiu ao 
aplicativo da CNH Digital. Trata-
-se de um sistema de notificação 
eletrônica, que é disponibilizado 
pelo Departamento Nacional de 
Trânsito (Denatran) e que a popu-
lação pode baixar gratuitamente 
no celular. O diretor do Depatran, 
Robertinho da Luz Dolenga, infor-
mou que o cidadão que baixar no 
celular o aplicativo da CNH Digital 
terá acesso a todas as autuações 
eventualmente feitas contra o seu 
veículo. Com isso, ele poderá, atra-
vés desse acesso, efetuar o paga-
mento com 40% de desconto.

De acordo com Dolenga, a 
partir do dia 21 de março todas as 
pessoas que baixarem o aplicativo 
terão acesso as autuações lavra-
das desde 1º de janeiro de 2022. 
No entanto, a partir do momento 
em que o cidadão efetuar o paga-
mento da autuação, ele abre mão 
de qualquer recurso que pudesse 
eventualmente fazer. 

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br 

A divisão de comunicação do 
3º Batalhão de Polícia Militar 
(BPM), emitiu comunicado nessa 
quinta-feira (17), informando o 
horário de atendimento ao públi-
co do Pelotão de Trânsito, que é 
de segunda a sexta-feira, das 8h 
às 19h,  sem  fechar   para    o    
almoço.

O Pelotão é responsável pelas 
orientações e fiscalização de trân-
sito, ao mesmo tempo em que são 
disponibilizados diversos serviços 
nestes horários, como a confecção 
do Boletim de Acidente de Trânsi-
to Eletrônico Unificado (Bateu), re-
tirada de veículos mediante libera-
ção do Departamento Estadual de 
Trânsito (Detran), apresentação de 

veículos que foram fiscalizados e 
condicionados à regularizadora. 

O comunicado ressalta ainda 
a importância de o cidadão estar 
portando documentos pessoais e 
do veículo, quando buscar atendi-
mento no Pelotão.

Curiosidades
O Bateu é um serviço da Po-

lícia Militar do Paraná que tem 
como finalidade proporcionar co-
modidade ao cidadão permitindo 
efetuar, pela internet, o registro de 
acidente de trânsito sem pessoas 
feridas, com apenas danos mate-
riais. Este serviço encontra-se dis-
ponível através do link: www.ba-
teu.pr.gov.br.

Informações também po-
dem ser obtidas pelo telefone 46 
3272-1719.

Após denúncias, a Polícia Mi-
litar deslocou-se na tarde de quar-
ta-feira até o centro de Pato Bran-
co para averiguar uma situação de 
furto em residência. Chegando ao 
local, a equipe foi informada pelo 
solicitante de que um rapaz, ao no-
tar que estava sendo observado, 
teria largado uma sacola em via 
pública, contendo diversos objetos 
eletroeletrônicos. Em seguida, ele 
pulou o muro de um terreno bal-
dio ao lado da casa invadida. 

Diante das informações, os 
policiais realizaram diligências e 
abordaram um suspeito, que esta-
va em uma rua próxima ao local 
do fato. Trata-se de um rapaz, de 
22 anos, que foi preso e encami-
nhado, juntamente com os objetos 
recuperados, à Delegacia da Polí-
cia Civil para as providências cabí-

veis ao fato.
A Polícia Militar alerta a po-

pulação para sempre que possível 
investir em segurança residencial, 
como instalar grades e trancas ex-

tras em janelas e portas, alarmes, 
iluminação fotoelétrica na área ex-
terna e sistema de monitoramen-
to por câmeras. Tudo isso sem es-
quecer de praticar a vizinhança 

segura, pois conhecer quem mora 
nas proximidades pode fazer toda 
diferença em casos de movimen-
tação e identificação de suspei-
tos. (AB)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br 

Dois traficantes foram presos 
quarta-feira à noite no bairro Novo 
Mundo, em Francisco Beltrão, pe-
las equipes da Rocam do 21º BPM, 
do 3º BPM de Pato Branco e Ciro-
cam de Curitiba. Eles estavam com 
crack, maconha e dinheiro.

Segundo a Polícia Militar, os 
policiais estavam realizando patru-
lhamento pela rua Lúcia Benedetti, 
bairro Novo Mundo, quando dois 
masculinos ao avistarem as mo-
tocicletas da Rocam entraram em 
uma construção ao lado de uma 
residência. Os policiais fizeram a 
abordagem e durante a revista en-
contraram no bolo da blusa de um 
dos suspeitos uma bucha de maco-
nha (1,6 gramas). O outro envolvi-
do apresentou nervosismo e pas-
sou a olhar para o chão em meio 

a pedras britas, onde os policiais 
encontraram uma sacola contendo 
37 pedras de crack (32,5 gramas)

De acordo com a Polícia Mili-
tar, o suspeito confessou ser o pro-
prietário do crack e revelou que 
vendia por R$ 50,00 cada pedra. 
Ele foi revistado e tinha no bolso 
da bermuda R$ 450,00 e no quar-
to da residência os policiais encon-
traram, em uma bolsa preta, mais 
R$ 3.593,00 e uma máquina de 
cartão de crédito, que seria prove-
niente do tráfico de drogas.

Os dois traficantes foram pre-
sos. Eles foram encaminhados, jun-
tamente com as drogas e o dinhei-
ro, à Delegacia da Polícia Civil para 
as devidas providências. 

Equipes da Rocam prendem 
traficantes na região

Divulgação

Pelotão de Trânsito do 3º BPM tem atendimento de segunda a sexta-feira

O atendimento no Pelotão de Trânsito é mantido no horário do almoço

Divulgação 

As drogas, dinheiro 
e demais objetos 

apreendidos pelas 
equipes da Rocam

PM  recupera objetos e prende suspeito de furto
Divulgação

Os objetos 
que foram 
recuperados 
pela 
Polícia Militar
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Furacão treina para 
encarar o Londrina

Os elencos principal e de Aspirantes do Athletico tra-
balharam quinta-feira (17), no CAT Caju. O Rubro-Negro 
se prepara para os próximos desafios da temporada. O 
primeiro deles será o jogo de volta das quartas de final 
do Campeonato Estadual, diante do Londrina, às 16h de 
domingo (20).

O dia no CAT Alfredo Gottardi começou com felicita-
ções e o famoso corredor para o goleiro Santos, aniversa-
riante de quinta-feira (17). O jogador, que completou 32 
anos, não escapou da brincadeira com os colegas. Em se-
guida, os jogadores athleticanos participaram de exercí-
cios táticos, movimentações ofensivas com finalizações e 
jogos em campo reduzido. 

Nesta sexta-feira (18), os grupos voltam ao CAT Caju 
para um novo dia de trabalhos. 

A partir de abril, o Athletico Paranaense começa a 
disputar as principais competições do calendário de 
2022: a Conmebol Libertadores, o Campeonato Brasileiro 
e a Copa do Brasil. O sorteio da fase de grupos da Liber-
tadores será no dia 25 de março. Já o sorteio da tercei-
ra fase da Copa do Brasil acontecerá no dia 28 de mar-
ço. (Assessoria)

Fluminense é recebido 
com protestos

O Fluminense desembarcou quinta-feira (17) pela ma-
nhã no Rio de Janeiro, debaixo de protestos. Um grupo de 
aproximadamente 20 pessoas foi ao Aeroporto Internacio-
nal Tom Jobim receber a delegação do Tricolor Carioca, que 
voltava do Paraguai após ser eliminado pelo Olimpia jogo 
de volta da fase preliminar da Copa Libertadores da Améri-
ca. Houve briga e confusão entre seguranças e torcedores.

Na noite de quarta (16), no estádio Defensores Del 
Chaco lotado, na capital Assunção, os brasileiros perde-
ram para os donos da casa por 2 a 0 no tempo normal. 
Como no primeiro jogo, o Flu venceu por 3 a 1, a decisão 
foi para as penalidades, vencidas pelo Olímpia, por 4 a 1. 
“A gente jogou mais retraído, mas entramos com três ata-
cantes de velocidade. Não dá pra explicar, a desolação é 
grande”, lamento Abel Braga, técnico do Tricolor carioca.

Com a eliminação da competição continental, o Flu-
minense vai deixar de receber três milhões de dólares 
(cerca de R$ 15 milhões) de premiação da Conmebol. O 
Tricolor agora vai disputar a Copa Sul-Americana, mas 
antes volta a campo pelas semifinais do Campeonato Ca-
rioca para encarar o Botafogo na próxima segunda (21). 
(Agência Brasil)

Divulgação

Divulgação

O Furacão se preparara para os desafios da temporada

Pela segunda rodada do quadrangular final 
do Sul-Americano Feminino Sub-17, o Brasil ven-
ceu o Paraguai por 3 a 0 e carimbou o passaporte 
para o Mundial da categoria, que acontece na Ín-
dia durante o mês de outubro. 

O Brasil ocupou o setor ofensivo do campo 
desde os primeiros minutos de jogo e não de-
morou muito para abrir a contagem. Rebeca, aos 
dez, deu lindo passe para Aline, que tocou por 
cima da goleira para fazer 1 a 0. Passados os 30 
minutos, novamente Aline e Dudinha construí-
ram boas chances, mas carimbaram o poste.

Na volta do intervalo, Dudinha apareceu 
pelo lado esquerdo, fez boa jogada individual e 
bateu cruzado para o fundo das redes. Aos 41 mi-
nutos, Aline achou Rhaissa no meio da área, que 
girou e bateu bonito para dar números finais ao 
confronto.

A gora, a Seleção Feminina Sub-17 volta a 
campo neste sábado (19) para brigar pelo título 
da competição sul-americana diante da Colôm-
bia, a partir das 20h30 (de Brasília). Até aqui a Ca-
narinho tem 100% de aproveitamento em seis jo-
gos, marcou 32 gols e não sofreu nenhum. (CBF)

seleção Feminina sub-17 garante 
vaga no Mundial

O alemão Nico Hulken-
berg substituirá o compatrio-
ta Sebastian Vettel na abertu-
ra da temporada da Fórmula 
1 no Bahrein, depois que o te-
tracampeão mundial testou 
positivo para covid-19, dis-
se a equipe Aston Martin na 
quinta-feira (17).

“Sebastian Vettel tes-
tou positivo para covid-19 
e, portanto, não participará 
do Grande Prêmio do Barein 

de 2022”, afirmou a equipe 
em comunicado. Os treinos 
para a corrida de domingo 
começam na sexta-feira.

Hulkenberg é o pilo-
to reserva da equipe. Ele já 
substituiu o mexicano Ser-
gio Perez duas vezes e o ca-
nadense Lance Stroll uma 
vez em 2020, quando a equi-
pe de Silverstone competia 
como Racing Point, com am-
bos os pilotos testando posi-

tivo para covid-19.
O vencedor das 24 Ho-

ras de Le Mans de 2015 
participou de 179 GPs de 
Fórmula 1, sem subir ao pó-
dio, em uma carreira que co-
meçou com a Williams em 
2010 e incluiu passagens 
pela Force India, antecesso-
ra da Aston Martin. Ele de-
tém o recorde da F1 de mais 
provas sem terminar entre 
os três primeiros.

A corrida de domin-
go marca o início de uma 
nova era para a Fórmula 1, 
com uma grande reformula-
ção aerodinâmica e os carros 
mais pesados e com pneus 
maiores. Vettel é o segundo 
piloto a testar positivo para 
covid-19 este mês. O aus-
traliano Daniel Ricciardo, da 
McLaren, deve retornar ao 
paddock após um período de 
isolamento. (Agência Brasil)

Vettel está fora do GP do Bahrein por covid-19

Está chegando a hora 
de decidir uma vaga na fi-
nal do Campeonato Gaúcho. 
Na manhã desta quinta-feira 
(17), o grupo colorado rea-
lizou, no CT Parque Gigan-
te, o penúltimo treinamento 
antes do Gre-Nal 436. Serão 

dois clássicos para decidir 
um dos finalistas da compe-
tição estadual.

No treinamento des-
ta quinta, a comissão técni-
ca organizou um circuito fí-
sico no gramado. Depois, 
os trabalhos foram táticos, 

de bola parada defensiva e 
ofensiva, seguido por um 
exercício coletivo. O treina-
dor Alexander Medina apro-
veita a semana para ajus-
tar todos detalhes da equipe 
que entrará em campo.

O duelo entre Inter e Grê-

mio está marcado para este 
sábado (19), às 16h30, no es-
tádio Beira-Rio, pelo jogo de 
ida da semifinal. No primeiro 
clássico do ano, o Colorado 
venceu por 1 a 0, gol de Da-
vid, na primeira fase do Gau-
chão. (Assessoria)

Inter se prepara para o clássico

A diretoria do Azu-
riz Pato Branco contratou 
Wellisson para a sequên-
cia da temporada. O centro-
avante estava no CE União, 
de Francisco Beltrão, que 
disputou o Campeonato Pa-
ranaense da 1ª Divisão, mas 
acabou rebaixado.

Wellisson está treinan-
do com o grupo do Azu-
riz no CT Gralha Azul. Ele 
aguarda a liberação no Bole-
tim Informativo Diário (BID) 
da CBF para ter condições 
de jogo.

O técnico Fabiano Daitx 
está aproveitando o período 
sem jogos para aprimorar 
os treinamentos, buscando 
melhorar o entrosamento 
da equipe para a sequência 
da Copa do Brasil e a estreia 
no Campeonato Brasileiro 
da Série D. Os trabalhos da 
equipe ocorrem diariamente 
no CT Gralha Azul.

O Azuriz está fazen-
do história na Copa do Bra-
sil. O representante de Pato 
Branco eliminou o Botafo-
go (SP) e o Mirassol e aguar-
da o adversário da tercei-
ra fase, que poderá ser uma 
das grandes equipes do fu-
tebol brasileiro. A CBF deve-
rá realizar o sorteio da Copa 
do Brasil no próximo dia 28.

Já na Série D do Cam-
peonato Brasileiro, o Azuriz 
vai estrar em casa, contra 
o Caxias (RS). O jogo está 
marcado para o dia 17 de 
abril, às 16h, no Estádio Os 
Pioneiros. (AB)

Wellisson reforça o 
Azuriz na sequência 
da temporada

Wellisson já está 
treinando com o 
grupo do Azuriz
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NUTRIÇÃO ARTIGOSAÚDE DA MENTE

Peito sem silicone

Cirurgia de explante mamário ganha as redes sociais depois de celebridades optarem por tirar suas 
próteses de silicone. Saiba tudo sobre o procedimento e quando ele é indicado.

Domingo, 20 de março, é 
Dia Mundial Sem Carne

Consequências do consumo de 
álcool durante a pandemia

Qualidade do sono está intimamente 
ligada à saúde mental
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expediente

Entre as diversas consequências da pandemia – 
que já perdura dois anos –, o uso nocivo de álcool e 
drogas e seus efeitos na saúde mental têm causado 
muita preocupação em especialistas da área da saúde.

Diferentemente do que foi divulgado equivocada-
mente no início da pandemia, o álcool, especialmente 
o consumo excessivo, enfraquece o sistema imunoló-
gico e diminui a capacidade de o organismo comba-
ter as doenças infecciosas bacterianas e virais, como 
a covid-19.

Além disso, o consumo de álcool está vinculado a 
mais de 230 doenças, sendo responsável pelo agrava-
mento de problemas hepáticos, cardiovasculares, cân-
cer, tuberculose e HIV/Aids, pelo resultado dos efeitos 
teratogênicos, tóxicos e imunossupressores do etanol, 
além de aumentar os casos de violência e suicídio.

O alcoolismo, hoje, é uma das principais causas 
de mortalidade evitável no mundo, responsável por 3 
milhões de óbitos a cada ano, de acordo com a OMS 
(Organização Mundial da Saúde).

Na saúde mental, o impacto do consumo de álcool 
ocorre tanto em curto como em longo prazo e está re-
lacionado ao efeito depressor que ele causa no Sistema 
Nervoso Central e à ação sobre os neurotransmissores, 
como GABA, Glutamato, Serotonina, dopamina e ou-
tros, podendo precipitar episódios de violência e agra-
var quadros de depressão e ansiedade.

Com apenas algumas doses, o álcool pode produ-
zir danos detectáveis à memória, causando episódios 
de amnésia, conhecidos como “branco”, no qual o in-
divíduo não consegue se lembrar de detalhes de um 
evento ou até mesmo de um evento inteiro.

A exposição repetida ao álcool pode causar, ain-
da, danos cerebrais e tolerância, levando ao consu-
mo de quantidades cada vez maiores, até que a de-
pendência química se instala. Em longo prazo, o uso 
excessivo pode causar doenças irreversíveis, como 
cirrose hepática e demências, como a Síndrome de 
Wenicke-Korsakoff, um distúrbio mental causado por 
uma deficiência de tiamina, encontrada principalmen-
te em alcoólatras e pessoas desnutridas.

Para tentar aliviar o estresse e preocupações co-
tidianas, sobretudo devido ao isolamento social im-
posto pela pandemia, muitas pessoas recorreram ao 
álcool no ambiente domiciliar. Estudos realizados pela 

Organização Pan-Americana da Saúde (Opas), em 
2020, confirmam que esta preocupação tem sentido: 
cerca de 52% dos entrevistados citaram pelo menos 
um dos sintomas emocionais, como ansiedade, ner-
vosismo, insônia, preocupação, medo, irritabilidade e 
dificuldade para relaxar, para justificar o aumento no 
consumo de álcool. No Brasil, uma pesquisa realiza-
da pela plataforma “Compre & Confie” indica que a 
venda online de bebidas alcoólicas subiu 93,9% no 
período entre fevereiro e maio de 2020, em compara-
ção ao ano anterior.

A busca pelo uso de álcool em situações de estres-
se ocorre pela impressão de relaxamento que ele cau-
sa na fase inicial do uso. Porém, este efeito, chamado 
de depressor do sistema nervoso central, traz diversas 
consequências negativas.

Em crianças e adolescentes, ainda serão neces-
sários alguns anos para identificarmos os prejuízos 
decorrentes da convivência com adultos que aumen-
taram o consumo de bebida alcoólica durante a pan-
demia, mas acredita-se que a exposição exacerbada 
esteja associada à iniciação precoce, pela facilidade 
do acesso, percepção de aceitação social do consu-
mo e mudança negativa no padrão normativo destes 
jovens, fazendo com que eles passem a interpretar o 
beber como algo cotidiano.

A história mostra que o abuso de álcool tende 
a crescer substancialmente após catástrofes globais, 
como guerras, exposição a ataques terroristas, situa-
ções de luto e crises sanitárias.

Portanto, é possível imaginar que os padrões de 
consumo de álcool serão aumentados nos próximos 
anos, com implicações à mortalidade e morbidade 
associadas. Sendo assim, devemos prestar especial 
atenção aos métodos adaptativos que escolhemos 
implementar em nosso estilo de vida neste “novo nor-
mal”, para garantir não somente a nossa saúde física, 
mas sobretudo a saúde mental pelos próximos anos.

| Dra. Aline Sabino é psiquiatra da Rede de Hospitais 
São Camilo

Consumo 
de álcool na 
pandemia: qual 
o limite entre 
lazer e vício?
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| SAÚDE DA MENTE

Em 18 de março é comemorado 
o Dia Mundial do Sono, iniciativa da 
World Sleep Foundation, representada 
no Brasil pela Associação Brasileira do 
Sono. Com tema “Sono de Qualidade, 
Mente Sã, Mundo Feliz”, a data pre-
tende alertar para o aumento de trans-
tornos psicológicos, como ansiedade e 
depressão, e sua correlação com a qua-
lidade do sono.

De acordo com uma pesquisa do 
Instituto Ipsos, encomendada pelo 
Fórum Econômico Mundial, 53% dos 
brasileiros declararam que seu bem-es-
tar mental piorou um pouco ou muito 
no último ano. Essa porcentagem só é 
maior em quatro países: Itália (54%), 
Hungria (56%), Chile (56%) e Turquia 
(61%). “O sono está intimamente liga-
do com a saúde mental. Ele faz parte 
do tripé para mais qualidade de vida 
e uma rotina adequada, junto com ali-
mentação saudável e exercício físico.” 
diz Josué Alencar, fundador e diretor 
do Persono, que promove iniciativas 
para melhorar a qualidade de vida das 
pessoas através do sono.

entenda como a 
qualidade do sono 
influencia na saúde 
mental:

relaÇãO que cOMeÇa 
beM ceDO

Um estudo de pesquisadores britâ-
nicos e finlandeses encontrou uma as-

sociação entre a irregularidade das ro-
tinas de sono em crianças a partir dos 
seis meses de idade com o surgimento 
de experiências psicóticas no início da 
pré-adolescência, mais precisamente 
aos 12 e 13 anos de idade.

Esse mesmo grupo de estudiosos 
também foi capaz de relacionar a falta 
de sono em crianças de 3 anos e meio 
com sintomas de Transtorno Borderli-
ne (Transtorno de Personalidade Limí-
trofe) aos 10 e 11 anos de idade. “Ao 
nascer, a qualidade do sono já deveria 
ser prioridade dos pais com relação a 
criança, mas a natureza particular do 
sono infantil, muito mais longo que o 
adulto, faz com que isso acabe passan-
do batido. Sendo comum pais acredi-
tarem que como a criança está dormin-
do mais do que 7h, ela está dormindo 
bem. O que não é uma verdade”, ex-
plica Alencar.

fatOr De riScO para 
apneia DO SOnO

A apneia do sono é um distúrbio 
do sono cuja principal característica 
são as alterações respiratórias enquan-
to a pessoa dorme, com períodos de 
respiração pouco profunda e até micro 
paradas respiratórias. Entre os fatores 
de risco para a apneia estão a obesi-
dade, amígdalas, língua e úvula gran-
des, grande circunferência do pescoço 
e síndromes genéticas com deformi-
dades craniofaciais evidentes. O sexo 
biológico masculino também é fator de 

risco, assim como a presença de distúr-
bios psiquiátricos. “Sim, a saúde men-
tal afetada pode facilitar a aparição da 
apneia do sono, assim como o uso de 
algumas medicações psicotrópicas usa-
das no seu tratamento. Reforçando a 
bilateralidade do sono-saúde mental, 
também sabemos que a apneia pode 
prejudicar a saúde emocional devido 
a ela diminuir a qualidade do sono”, 
complementa Alencar.

O eStreSSe DiMinui O 
SOnO prOfunDO

Um grupo de pesquisadores na 
Suíça testou um grupo de pessoas e 
encontrou evidências de que estresse 
é capaz de reduzir a quantidade de 
sono profundo, também conhecido 
como sono de ondas lentas. Alencar 
esclarece que “o sono profundo é a 
etapa da noite na qual efetivamente 
descansamos. Esse descanso permite 
o melhor funcionamento de diversas 
funções do corpo, da musculatura ao 
sistema imunológico. Também ocor-
rem nessa fase a reparação e a recons-
trução de tecidos, ossos e músculos. 

Por isso ele é especialmente importan-
te para atletas antes e depois de uma 
competição.” O estresse deixa você 
sem tudo isso.

HiperexcitaÇãO Mental 
anSiOSa Dificulta O 
iníciO DO SOnO

A hiperexcitação mental é carac-
terística clássica de pacientes com 
ansiedade, que não conseguem “de-
sacelerar” os pensamentos, bastante 
intrusivos, seja como um repasse do 
que aconteceu no dia ou com a agen-
da do dia seguinte. Essa mente acele-
rada é um dos fatores-chave da dificul-
dade para dormir e ainda aumenta a 
frequência dos despertares noturnos. 
Também falando de ansiedade, tanto 
ela causa problemas para dormir quan-
to dormir mal pode causá-la. “Disrup-
ções do sono estão presentes em quase 
todos os distúrbios psiquiátricos, assim 
como pessoas com insônia crônica 
têm mais chances de desenvolverem 
distúrbios de ansiedade“, explica a As-
sociação Americana de Ansiedade e 
Depressão.

Dia Mundial do Sono: saiba como a qualidade 
do sono influencia na saúde mental
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| saiba mais

| mariana Salles
mariana@diariodosudoeste.com.br

Victoria Beckham, Scarlett Jo-
hansson, Monica Benini, Mayra Car-
di, Ashley Tisdale e mais recentemen-
te Carolina Dieckmann, entre outras 
celebridades, realizaram, nos últimos 
2 anos, a cirurgia de explante mamá-
rio, ou seja, optaram por retirar suas 
próteses de silicone dos seios. Por 
serem mulheres com grande visibi-
lidade pública, esse procedimento é 
visto como tendência, assim como o 
aumento do volume das mamas foi 
nas últimas décadas.

Ainda assim, a cirurgia plástica 
mais realizada no mundo continua sen-
do o implante de silicone – que apa-
rece em segundo lugar no Brasil, país 
campeão mundial em procedimentos, 
perdendo apenas para o número de 
lipoaspirações. Contudo, dados da 
Sociedade Brasileira de Cirurgia Plás-
tica (SBCP) apontam para um grande 
crescimento pela busca de cirurgia de 
explante.

Conforme o cirurgião plástico Vini-
cius Julio Camargo, apesar do crescen-
te número de mulheres que decidem 
pela retirada da prótese, seja por esté-
tica ou pelo surgimento de complica-
ções que levam à essa necessidade, em 
número de explantes ainda é pequeno 
quando comparado ao número de pro-
cedimentos realizados para a coloca-
ção do silicone. “A cirurgia de aumento 
mamário traz um grande benefício para 
as pacientes, envolvendo questões de 
autoestima, segurança no convívio so-
cial, maior facilidade em relacionamen-
tos pessoais. Apesar de envolver algu-
mas preocupações, o mais frequente, 
depois da prótese colocada, é que as 
pacientes, diante da necessidade da 
retirada das próteses, optem por proce-
dimentos que não retiram os implantes, 

a não ser quando existe uma indicação 
médica formal que impeça a perma-
nência”, explica.

Ainda assim, não é possível ignorar 
o crescimento da procura pela cirurgia 
da retirada da prótese de silicone. Con-
versamos com o cirurgião plástico so-
bre o procedimento. Confira:

Caderno Saúde - Há uma cres-
cente de mulheres querendo tirar 
o silicone. Na sua opinião, por que 
isso está acontecendo?

Dr. Vinicius Julio Camargo - O 
explante mamário, ou seja, a cirurgia 
para a retirada de silicone, está pre-
sente cada vez mais nas redes sociais, 
nos debates na mídia e também nos 
consultórios de cirurgia plástica, não 
somente do Brasil, mas também de 
outros países. Muito mais do que con-
siderar este procedimento como uma 
tendência, é importante compreender 
os motivos que levam à tomada de 
decisão da paciente. Após a colocação 
das próteses de silicone, é importante 
que a mulher faça um acompanha-
mento periódico, não somente através 
das consultas com o médico assisten-
te, mas também por exames físico e de 
imagens, para verificar a possível ocor-
rência de alteração na característica 
do implante ou mesmo do surgimento 
de algum tipo de problema relaciona-
do a presença desses implantes. Os 
principais motivos que levam uma pa-
ciente a optar pela retirada são desejo 
de mudar a característica estética; não 
ter se adaptado aos implantes, o que é 
raro; ou então por simplesmente dese-
jar um aspecto de mama menor, mais 
equilibrado e principalmente sem ter a 
necessidade de um acompanhamento 
a longo prazo, que é exigido quando 
se tem prótese.

Por outro lado, levando em con-
sideração as recomendações médicas 

sobre o implante, nós podemos citar 
que, assim como qualquer outro pro-
cedimento cirúrgico, no pós-operatório 
podem surgir alguns problemas em 
longo prazo, e eles na maioria das ve-
zes estão relacionados com uma res-
posta cicatricial inflamatória ou mesmo 
imunológica do organismo da paciente 
em relação à presença das próteses. 
Em caso mais graves podem ocorrer 
complicações que ficaram conhecidas 
como doença do silicone. Isso é uma 
manifestação muito rara e que muitas 
vezes fica difícil estabelecer porque 
não existem testes específicos ou crité-
rios reconhecidos para a sua definição, 
simplesmente porque os sintomas são 
muito imprecisos e dificilmente relacio-
nados à presença do implante.

Em conjunto com as complica-
ções relacionadas à doença do sili-
cone, quando o paciente apresenta 
alguma predisposição ao desenvolvi-
mento de doenças autoimunes, a co-
locação da prótese de silicone pode 
ser um gatilho para o surgimento da 
Síndrome Autoimune Induzida por 
Adjuvantes (ASIA).  Quando a subs-
tância externa provoca uma reação 
imunológica no organismo, ela pode 
acontecer de uma maneira exagera-
da, fazendo com que o corpo tenda 
a se defender de uma determinada 
substância ou produto não reconheci-
do por ele. As consequências podem 
ser muito variáveis e semelhantes a 
processos inflamatórios, condições 
clínicas que devem ser precisamente 
diagnosticadas e tratadas pelo acom-
panhamento médico.

Outra complicação também preo-
cupante e, felizmente, bastante rara de 
acontecer é o desenvolvimento de cé-
lulas anaplásicas na capa que envolve 
a prótese mamária, ocasionando um 
tipo raro de linfoma de grandes células, 
que é considerado um câncer do siste-
ma imunológico.

Como é feita essa cirurgia de 
explante?

Dependendo da característica da 
mama no momento em que se está 
programando a retirada do implante 

mamário é que será definida a ma-
neira de realizar esse procedimento. A 
retirada do implante pode ser somente 
através da cicatriz aonde foi realizada 
sua colocação, ou por via inframamá-
ria, mas na maioria dos casos, princi-
palmente quando ocorreram alterações 
nas características da mama, volume 
mamário, flacidez de pele ou mesmo 
pelas alterações hormonais e varia-
ções de peso que ocorreram ao longo 
do tempo, pode ser necessário a rea-
lização da retirada do excesso de pele 
para o reposicionamento e a correção 
da flacidez para que a característica da 
mama possa ser reestabelecida da me-
lhor maneira.

Naqueles casos onde não há um 
volume mamário suficiente para pro-
mover a sustentação da pele e a esta-
bilidade do tecido mamário, pode ser 
indicado a realização de um procedi-
mento de lipoenxertia mamária. Neste 
caso é realizada a retirada do tecido 
gorduroso de outras regiões corporais e 
através de um método específico para 
a aplicação se utiliza o tecido gorduro-
so para promover o aumento do vo-
lume mamário. Na maioria das vezes, 
esse procedimento de lipoenxertia não 
pode ser realizado no mesmo momen-
to da retirada do implante, apesar de 
sempre se tentar promover o melhor 
aspecto possível da mama já na cirur-
gia de retirada dos implantes.

Há exigências pré-operatórias 
para a cirurgia?

A preparação para uma cirurgia de 
explante mamário é semelhante a qual-
quer outro procedimento de cirurgia 
mamária. Ou seja, envolve a realização 
de exames laboratoriais, radiológicos e 
de imagem, principalmente para verifi-
car a integridade dos implantes porque 
os cuidados e planejamentos da reali-
zação da cirurgia acaba sendo baseado 
na característica e real necessidade de 
fazer algum tipo de procedimento mais 
abrangente, incluindo a retirada não 
somente do implante como também da 
cápsula que o envolve, o qual é chama-
do de capsulectomia.

Outro detalhe é que, caso exista 

explante em evidência
Tudo o que você precisa saber sobre a cirurgia de retirada da prótese de silicone
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algum tipo de alteração ou suspeita 
de alguma complicação relacionada 
ao implante, existem protocolos que 
são mundialmente estabelecidos para 
que o procedimento seja realizado res-
peitando os critérios de proteção para 
evitar qualquer tipo de complicação ou 
agravamento no naqueles casos que 
exista algum tipo de doença relaciona-
da a presença do implante mamário.

Quais cuidados pós-operató-
rios a mulher deve tomar?

Os cuidados pós-operatórios vão 
depender do tipo de procedimen-
to realizado. Eles podem ser mais ou 
menos complexos. Nos casos de reti-
rada do implante em que foi possível a 
acomodação do tecido mamário sem 
grande mobilização de pele ou repo-
sicionamento da glândula, a recupera-
ção acaba sendo mais simples. Porém, 
pode ser necessário a manutenção 
de drenos a fim de evitar que ocorra 
acúmulo de líquido no local onde an-
tes estava o implante. A manutenção 
desse dreno pode ser de 24 horas até 
uma semana depois do procedimen-
to. Também é importante respeitar os 
cuidados, que envolve repouso, evitar 
a realização de atividades físicas, prin-
cipalmente de movimentos com os 
membros superiores, para que a aco-
modação e a cicatrização dos tecidos 
ocorra de maneira mais fácil, evitando 
a ocorrência de problemas como sero-
mas, hematomas ou o mau posiciona-
mento da mama após a realização da 
retirada dos implantes.

Além da vontade da mulher, 
quando essa cirurgia é indicada?

As principais procuras pela retira-
da do implante mamário, além de uma 
decisão da própria paciente, seriam a 
ocorrência de contratura capsular, que 
produz uma deformidade do implan-
te devido a formação de uma capsula 
fibrosa rígida ao redor do implante. O 
enrijecimento da mama pode causar 
dores, desconfortos e até mesmo alte-
ração no formato. Nesse caso, pode-se 
retirar o implante e a cápsula e colocar 
implantes de outros tamanhos, sem a 
necessidade absoluta de a paciente 
permanecer sem a prótese.

Outra situação é a ocorrência de 
células anaplásicas na capsula da pró-
tese, o chamado ALCL (linfoma ana-
plásico de grandes células), considera-
do um tipo de câncer e sobre o qual já 
falamos. Quando diagnosticado preco-
cemente, a simples remoção da capsula 
e implante já é o tratamento definitivo 
para esse tipo de patologia, não ne-
cessitando nenhum tipo de tratamento 
adicional.

Também é passível de cirurgia a 
ruptura do implante mamário, que não 
necessariamente leva a necessidade do 
explante, podendo ser somente substi-
tuída a prótese. A ocorrência de ruptu-
ra pode ser assintomática ou sintomá-
tica, com desconforto, dor, sensação 
de calor ou outras alterações no tecido 
mamário, inclusive no aspecto, com a 
perda de volume ou de sustentação.

Reações que também podem ocor-
rer com a colocação de silicone são 
as sistêmicas, semelhantes a patolo-
gias reumatológicas, quando acon-

tecem manifestações inespecíficas, 
como dores articulares, ressecamento 
de mucosa, falta de força, sonolência, 
e que depois de uma longa investiga-
ção, quando se afasta qualquer outro 
tipo de doença que poderia causar 
esses sintomas diretamente, se conclui 
a possível relação com a presença do 
implante. São relativamente pouco fre-
quentes, mas quando acontecem tra-
zem transtorno para a paciente. Nesse 
caso, sendo uma das melhores soluções 
a retirada do implante, com a resolução 
dos sintomas em poucas semanas.

O explante só pode ser feito 
no hospital ou é um procedimento 
ambulatorial?

As cirurgias para as retiradas de im-
plante nem sempre são procedimentos 
pequenos ou rápidos, que podem ser 
realizados em nível ambulatorial. O ide-
al é que esses procedimentos sejam re-
alizados em ambiente com segurança, 
com uma equipe de profissionais que 
estejam habilitados e capacitados para 
prestar o suporte necessário ao cirur-
gião e também a paciente para maior 
segurança e tranquilidade durante a ci-
rurgia. Conforme a recomendação da 
Sociedade Brasileira de Cirurgia Plásti-
ca (SBCP), procedimentos de médio e 
grande porte devem ser realizados em 
ambiente hospitalar.

Como escolher o cirurgião 
plástico para fazer o explante?

Nas situações em que existe a 
necessidade da retirada de implan-
te, o mais coerente é que a paciente 
busque o profissional que realizou a 
cirurgia de colocação dos impantes 
porque ele terá as informações de ta-
manho, técnica utilizada, posição dos 
implantes e também algum detalhe es-
pecífico do método utilizado durante 
a cirurgia para a colocação. Naquelas 
situações onde existe uma impossibi-
lidade, seja por mudança de cidade 
ou qualquer outro fator que motive 
a paciente a buscar um outro profis-
sional, é importante se informar se ele 
tem a experiência necessária para re-
alização de procedimentos mamários 
porque muitas vezes a cirurgia para 
a retirada do implante envolve ques-
tões muito maiores do que somente 
o procedimento, que vão de análise 
técnica adequada, identificação de 
outros fatores de risco e principalmen-
te pela possibilidade de encontrar as 
melhores soluções para que a paciente 
possa ter o melhor aspecto possível da 
sua mama após a retirada das próte-
ses de silicone. A SBCP, entidade que 
direciona a formação e coordena os 
principais treinamentos e capacitações 
dos profissionais da cirurgia plástica 
no Brasil tem um grande número de 
profissionais competentes e aptos a 
realizar esse tipo de procedimento. É 
evidente que a escolha é individual, 
baseada em informações, segurança, 
indicações e, depois de ter realizado 
uma cirurgia, a perfeita compreensão 
dos objetivos que serão buscados du-
rante a realização desse tipo de pro-
cedimento, e que envolve os preceitos 
básicos de todos os procedimentos re-
lacionados a cirurgia plástica estética e 
também da reparadora.

| Vinicius Julio Camargo é médico cirurgião plástico, membro da Sociedade 
Brasileira de Cirurgia Plástica. CRM-PR 19651 / RQE 54456
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| saúde da mulher

Não é difícil encontrar mulheres que sofram 
com as terríveis cólicas do período menstrual. Essas 
dores afetam diretamente a produtividade durante 
o ciclo e se tornam desgastante, fazendo com que o 
uso de medicamentos de farmácia, especialmente 
os anti-inflamatórios, sejam necessários para o alí-
vio momentâneo.

Porém, as cólicas podem estar atreladas a ou-
tras condições, como a endometriose, que atinge 
cerca de 10% da população feminina em idade 
reprodutiva, impactando a qualidade de vida e a 
produtividade da mulher. Neste caso, segundo o 
ginecologista Patrick Bellelis, especialista em en-
dometriose, quando as dores acontecem fora do 
período é um sinal para buscar acompanhamento 
médico e iniciar um tratamento.

Confira algumas diCas do 
espeCialista para aliviar as 
CóliCas em Casa:

1 - CompreSSaS de água morna
Uma das técnicas mais antigas e mais reconfor-

tantes no período de cólica pode ser explicada pelo 
fato do calor ativar o fluxo sanguíneo e amenizar as 
dores. Para fazer, basta colocar uma bolsa de água 
morna ou compressa no local das cólicas e deixar 
por cerca de 15 minutos. É importante proteger a 
pele do contato direto, colocando um pano entre a 
bolsa e a pele para evitar queimaduras.

2 - apoSte em bebidaS quenteS
As bebidas quentes têm o mesmo efeito da 

bolsa de água quente, auxiliando no alívio das do-
res. Porém, evite bebidas com cafeína, que tem o 
potencial de agravar as dores em algumas mulhe-
res. Aposte em chás, como de camomila, hortelã, 
alecrim, louro e lavanda, que possuem proprieda-
des relaxantes, calmantes e anti-inflamatórias.

3 - atenção Com a alimentação
Alguns alimentos, como doces e comidas mais 

gordurosas, podem causar inchaço e retenção de 
líquido em alguns organismos, aumentando o apa-
recimento de cólicas menstruais. Por isso, durante o 
ciclo, é interessante manter uma dieta mais equili-
brada, evitando o excesso de açúcares e gorduras, 
dando prioridade para legumes, verduras, frutas e 
carnes magras, além de ingerir bastante água.

4 - mantenha hábitoS SaudáveiS
Exercícios físicos ajudam muito na diminuição 

da dor durante o período menstrual. Novamente, 
as atividades físicas aumentam o fluxo sanguíneo, 
liberando endorfina, auxiliando no controle das do-
res. Em contrapartida, fumar pode ser ainda mais 
prejudicial nessa época, por conta da vasoconstri-
ção que o tabaco causa. Dessa forma, evitar fumar 
também é a melhor opção para amenizar as cólicas.

5 - deSCanSo
O estresse, atrelado a um estilo de vida cor-

rido, contribui bastante para o aumento das cóli-
cas. Quando o corpo descansa durante um sono 
de qualidade, o equilíbrio é restabelecido. Então, o 
descanso aliado aos hábitos saudáveis, contribuem 
para um ciclo menstrual com menos desconforto.

5 dicas para 
aliviar as cólicas 
menstruais
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| nutrição

É amante de café? Se você faz par-
te do fã-clube desta famosa bebida, sai-
ba que existem inúmeras razões para 
seguir com o hábito. Afinal, são muitos 
os benefícios, tanto para a saúde física 
quanto para a mental. Seja ao acordar, 
após o almoço ou no fim do dia, se o 
“coffee break” faz parte de sua rotina, 
torne-se consciente de sua relação com 
o organismo.

São muitas as pesquisas sobre 
os efeitos dessa bebida milenar, que 
conquistou o mundo. De acordo com 
Thalia Gutierrez, nutricionista clínica, 
por ser um estimulante natural “nele 
encontra-se a cafeína, que é conside-
rada um termogênico, ou seja, ajuda 
no gasto calórico, aumenta a energia 
durante os exercícios, minimiza a fa-
diga e auxilia na perda de gordura. 
Além disso, é isento de calorias e pos-
sui excelentes vitaminas e minerais. 
Assim, pode ser considerado fonte de 
antioxidantes, que é essencial para 
aumentar a imunidade e manter o 
organismo em bom funcionamento”, 
esclarece a especialista.

Prevenção de doençaS
Pesquisadores da Queen’s Univer-

sity Belfast, do Reino Unido, após sete 
anos e meio de análise de quase 500 
mil pessoas, comprovaram que quem 
bebe café têm 50% menos chances de 
desenvolver carcinoma hepatocelular, 
um dos tipos mais comuns de câncer 
de fígado. Além disso, alguns estudos 
já mostraram que o café ajuda na pre-
venção da doença de Alzheimer e traz 
melhorias dos sintomas de pacientes 
com a doença de Parkinson.

aPrecie com moderação
Porém, é preciso desfrutar com 

moderação: “o consumo em excesso 
do café pode causar diversos proble-
mas, como insônia crônica, taquicar-
dia, alterações no sistema nervoso, 
hipertensão arterial e crises de ansie-
dade”, complementa a nutricionista.

Conforme o Ministério da Saúde, o 
consumo ideal se resume a até três xíca-
ras por dia e não deve ser ingerido por 
crianças menores de dois anos, pois a 
mucosa gástrica é sensível e as substân-
cias contidas na bebida podem irritar o 
estômago, comprometendo a digestão.

 
Qualidade

São várias as etapas que conferem 

qualidade ao café, desde seu cultivo, 
passando pela colheita, processamen-
to, torra, até chegar às mãos de quem 
vai prepará-lo. Segundo Adriana Vali-
nhas, barista e instrutora SCA & BSCA, 
um dos pontos importantes ao esco-
lher um café de qualidade no mercado 
é verificar se na embalagem consta o 
selo da ABIC - Associação Brasileira 
da Indústria de Café. “O que define a 
qualidade do café é a sua pureza, sem 
resíduos e sem defeitos. Quanto mais 
informação temos na embalagem, me-
lhor”, comenta a instrutora.

Além disso, é preciso verificar a 
data de torra para consumi-lo. Afinal, 
quanto mais fresco, melhor. É reco-
mendável o consumo dentro do mês 
da torra e, caso não localize essa in-
formação no rótulo, guie-se pela data 
de fabricação como sendo a data de 
torra.

“Café é um tipo de produto que 
não deve ser estocado, pois envelhece 
e perde aromas e sabores por conta 
da oxidação. No caso dos cafés espe-
ciais, uma embalagem de qualidade é 
reforçada, muitas vezes laminada por 
dentro, além de uma válvula para não 
deixar entrar oxigênio e liberar o gás 

carbônico (CO2) de uma torra recente. 
O ideal é manter dentro dessas emba-
lagens, caso elas estejam nesses pa-
drões”, complementa Valinhas.

Além disso, para cafés de mercado, 
embora muito comum e algumas vezes 
indicado pelo fabricante, a geladeira 
pode ser uma vilã no armazenamento, 
não por conta da temperatura, mas da 
umidade. “O local precisa ser fresco, 
seco e livre de incidência direta de luz. 
Os grãos de café absorvem odores, en-
tão os aromas dos alimentos também 
podem ser absorvidos”, enfatiza.

As duas espécies mais comerciali-
zadas mundialmente são coffea arabi-
ca e coffea canephora -- essa segunda 
engloba as conhecidas variedades ro-
busta e conilon.

Independentemente de qual seja 
a sua escolha, experimente incremen-
tá-los com canela, mel ou cacau em 
pó. Evitar o açúcar é essencial, devi-
do aos riscos do consumo de saca-
rose, que interfere no bom funciona-
mento de nosso organismo. Ao invés 
disso, utilize adoçantes naturais, ou 
mesmo crie o hábito de tomar seu ca-
fezinho puro.

Pronto para o próximo coffee break?

delicioso e saudável: os benefícios 
do café para a saúde
Adorado por muitos, o famoso “cafezinho”, quando ingerido sem exageros, é uma excelente opção para 
incluir na rotina pois possui componentes preventivos de diversas doenças
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O consumo médio global de carne 
está aumentando constantemente devi-
do à elevação da renda individual e ao 
crescimento da população. Os impactos 
dos produtos animais excedem mar-
cadamente os dos substitutos vegetais. 
83% das terras agrícolas do mundo são 
usadas para carne, agricultura, ovos e la-
ticínios e isso contribui apenas com 58% 
dos alimentos consumidos no mundo.

“Mudar para uma alimentação que 
exclui a carne pode ter um potencial 
transformador para o meio ambiente. 
Além disso, o consumo de carne está 
associado ao câncer colorretal, doen-
ças cardiovasculares, diabetes ganho 
de peso e maior mortalidade em com-
paração com o menor consumo de 
carne.” explica a nutricionista Adriana 
Stavro.

 Tais evidências contribuíram para 
a promoção de campanhas públicas 
como o Dia Mundial Sem Carne, a Se-
gunda Sem Carne ou ao vegetarianis-

mo e veganismo.
 Adriana conta que vegetarianos 

e veganos mostram riscos significati-
vamente mais baixos de desenvolver 
doenças crônicas, como diabetes, cân-
cer e problemas cardíacas, devido aos 
níveis reduzidos de glicose no sangue, 
triglicerídeos, colesterol total e índice 
de massa gorda corporal. Apesar des-
sas evidências, e dos esforços para pro-
mover o consumo de frutas, legumes, 
verduras e leguminosas, muitos con-
sumidores ainda consideram a carne 
como uma parte necessária e saudável 
de sua dieta. A mudança para uma 
dieta predominantemente baseada em 
vegetais continua sendo um desafio.

Felizmente, não é necessário ex-
cluir totalmente a carne da alimenta-
ção para colher bons benefícios. Dimi-
nuir seu consumo e aumentar a oferta 
de alimentos de origem vegetal já é um 
começo e pode trazer bons resultados 
a saúde.

deSfrute de variedade
“Antes de adotar um regime ali-

mentar com menos carne, é aconse-
lhável examinar se existem carências 
nutricionais. Para isso, devem ser rea-
lizadas exames de rotina, que incluam 
os níveis de ferro, vitamina D, comple-

xo B (em especial destaque para a vi-
tamina B12) e cálcio. Na presença de 
uma deficiência, esta deve ser corrigi-
da através da combinação correta de 
alimentos ou suplementos alimentares, 
e com monitoração de um profissional 
da saúde qualificado.” finaliza Adriana.

mais plantas e menos carne
Em 20 de março é celebrado o Dia Mundial Sem Carne

A nutricionistA listA AlgumAs sugestões de 
como começAr reduzir grAdAtivAmente o 
consumo de cArne. confirA:

1. Reduza as carnes processadas, como bacon, salsichas e frios
2. Diminua a quantidade de carnes (qualquer carne) colocada no prato em 
cada refeição
3. Limite o consumo de carne vermelha (bovina, suína e de cordeiro) para 
no máximo 3 vezes na semana
4. Inclua a Segunda Sem Carne na sua agenda
5. Deixe as carnes vermelhas para os finais de semana ou só para jantares 
ou almoços especiais
6. Troque as carnes vermelhas por opções mais saudáveis como frango, 
peixe e frutos do mar
7. Tente pensar na carne vermelha apenas para ocasiões especiais, como 
feriados e aniversários, em vez de uma opção cotidiana. Pense na carne 
vermelha como pensamos na lagosta.
8. Inclua mais um ou dois jantares na semana somente com proteínas 
vegetais (feijões, arroz, lentilhas, ervilha, tofu)
9. Monte seu prato com 50% de legumes verdes, como brócolis, espinafre 
e vagem. Estes legumes lhe darão um bom suporte nutricional e 
saciedade pela grande quantidade de fibras e fitoquimicos.
10. Escolha grãos integrais como arroz e quinua, que proporcionam mais 
saciedade do que os refinados.
11. Experimente nozes, amêndoas, castanhas, sementes e homus como 
opções de lanche.

impActo positivo de um diA sem cArne
deixAndo de comer cArne por ApenAs um diA, você:

• Deixa de emitir 11 quilos de CO2
• Poupa 24 m² de terras
• Poupa 8 quilos de grãos
• Economiza 60 litros de água
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